





# Le regard des jeunes sur la Shoah : connaissance, représentations et transmission

Ifop pour Le Journal du Dimanche et l'Union des étudiants juifs de France



FD/FL N° 117562

Contacts Ifop:

Frédéric Dabi / François Legrand

Département Opinion et Stratégies d'Entreprise

TEL: 01 45 84 14 44

prenom.nom@ifop.com

SEPTEMBRE 2020

#### **Sommaire**

- 1 - La méthodologie	1
- 2 - Les résultats de l'étude	4
- A - La connaissance des génocides et de la Shoah	5
La notoriété de différents génocides du XXe siècle	
Les évocations spontanément associées à la Shoah La connaissance de différents aspects de la Shoah	
La connaissance du nombre de victimes de la Shoah	
La lecture et le visionnage de différentes œuvres littéraires et cinématographiques	
Les moyens d'information sur le génocide des juifs	
- B - Les représentations et opinions associées à la Shoah	28
Le jugement sur le nombre de juifs tués durant la Shoah	
L'adhésion à différentes affirmations sur la Shoah	
Le sentiment que l'on aborde trop, suffisamment ou pas assez la Shoah	37
- C - L'enseignement de la Shoah à l'école	41
Le sentiment que l'enseignement de la Shoah s'est déroulé de façon satisfaisante	42
L'observation de différents comportements pendant l'enseignement de la Shoah	
- D- Le négationnisme	50
Le sentiment suscité par la profanation du mémorial d'Oradour sur Glane	51
L'opinion concernant les propos négationnistes	
Le visionnage ou la lecture d'articles remettant en cause l'existence de la Shoah	
Les médias sur lesquels les vidéos et articles ont été visionnés ou lus	57

- 1 -

### La méthodologie

#### Méthodologie

Ce document présente les résultats d'une étude réalisée par l'Ifop. Elle respecte fidèlement les principes scientifiques et déontologiques de l'enquête par sondage. Les enseignements qu'elle indique reflètent un état de l'opinion à l'instant de sa réalisation et non pas une prédiction.

Aucune publication totale ou partielle ne peut être faite sans l'accord exprès de l'Ifop.

# **Etude réalisée par l'Ifop pour Le Journal du Dimanche et l'Union des étudiants juifs de France**

#### **Echantillon**



L'enquête a été menée auprès d'un échantillon de **802** personnes, représentatif de la population française âgée de 15 à 24 ans.

#### Méthodologie



La représentativité de l'échantillon a été assurée par la méthode des quotas (sexe, âge, profession du chef de ménage) après stratification par région et catégorie d'agglomération.

#### Mode de recueil





Les interviews ont été réalisées par questionnaire auto-administré en ligne du 4 au 9 septembre 2020.

#### Précision relative aux marges d'erreur

La théorie statistique permet de mesurer l'incertitude à attacher à chaque résultat d'une enquête. Cette incertitude s'exprime par un intervalle de confiance situé de part et d'autre de la valeur observée et dans lequel la vraie valeur a une probabilité déterminée de se trouver. Cette incertitude, communément appelée « marge d'erreur », varie en fonction de la taille de l'échantillon et du pourcentage observé comme le montre le tableau ci-dessous :

INTERVALLE DE CONFIANCE A 95% DE CHANCE								
	Si le pourcentage trouvé est							
Taille de l'échantillon	5 ou 95%	10 ou 90%	20 ou 80%	30 ou 70%	40 ou 60%	50%		
100	4,4	6,0	8,0	9,2	9,8	10,0		
200	3,1	4,2	5,7	6,5	6,9	7,1		
300	2,5	3,5	4,6	5,3	5,7	5,8		
400	2,2	3,0	4,0	4,6	4,9	5,0		
500	1,9	2,7	3,6	4,1	4,4	4,5		
600	1,8	2,4	3,3	3,7	4,0	4,1		
700	1,6	2,3	3,0	3,5	3,7	3,8		
800	1,5	2,1	2,8	3,2	3,5	3,5		
900	1,4	2,0	2,6	3,0	3,2	3,3		
1 000	1,4	1,8	2,5	2,8	3,0	3,1		
2 000	1,0	1,3	1,8	2,1	2,2	2,2		
3 000	0,8	1,1	1,4	1,6	1,8	1,8		
4 000	0,7	0,9	1,3	1,5	1,6	1,6		
5 000	0,6	0,8	1,1	1,3	1,4	1,4		
6 000	0,6	0,8	1,1	1,3	1,4	1,4		
8 000	0,5	0,7	0,9	1,0	1,1	1,1		
10 000	0,4	0,6	0,8	0,9	0,9	1,0		

**Exemple de lecture du tableau** : dans le cas d'un échantillon de **800** personnes, si le pourcentage mesuré est de **10%**, la marge d'erreur est égale à **2,1**. Le vrai pourcentage est donc compris entre 7,9% et 12,1%.

- 2 -

#### Les résultats de l'étude

- A -

La connaissance des génocides et de la Shoah

#### La notoriété de différents génocides du XXe siècle

<u>Question</u>: Pour chacun des génocides suivants du XXe siècle, en avez-vous entendu parler?

- Récapitulatif : Oui -

	Rappel	Ensemble
		des jeunes
	Décembre 2018 <sup>1</sup>	Septembre 2020
	(%)	(%)
Le génocide des juifs	90	87
Le génocide des Arméniens	85	72
Le génocide des Tutsis du Rwanda	79	51

	Oui	Non	TOTAL
	(%)	(%)	(%)
• Juifs	87	13	100
Arméniens	72	28	100
Tutsis du Rwanda	51	49	100

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Etude Ifop pour la fondation Jean-Jaurès menée auprès d'un échantillon de 1 014 personnes, représentatif de la population française âgée de 18 ans et plus par questionnaire auto-administré en ligne du 12 au 13 décembre 2018

#### La notoriété de différents génocides du XXe siècle (Juifs)

	Oui	Non
ENSEMBLE	87	13
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	88	12
Femme	87	13
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		13
15 à 17 ans	92	8
18 à 20 ans		13
21 à 24 ans		15
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		13
Actif occupé	84	16
Demandeur d'emploi		19
Total collégiens, lycéens ou étudiants		8
Collégien		6
Lycéen		10
Etudiant		6
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE	<u> </u>	· ·
Actif	88	12
. Catégorie supérieure		7
Artisan ou commerçant		5
Cadres et prof. int. sup.		7
. Profession intermédiaire		6
. Catégorie populaire		18
Employé		10
Ouvrier		24
Inactif	83	17
Retraité		17
. Autre inactif	84	16
CATEGORIE D'AGGLOMERATION	04	10
Agglomération parisienne	95	5
Com. urbaines de province		12
Communes rurales	78	22
RÉGION	76	22
Région parisienne	96	4
TOTAL Province		15
Nord-est		17
Nord-ouest		17
. Sud-ouest		11
Sud-est	88	12
PROXIMITÉ POLITIQUE	00	12
TOTAL Gauche	89	11
. La France Insoumise		12
Parti Socialiste		9
Europe Écologie Les Verts		3
, -		-
. La République en Marche		6 <b>20</b>
Rassemblement National		20 17
	83 <b>82</b>	17 18
Sans sympathie partisane	02	16
RELIGION TOTAL Catholicus	99	12
TOTAL Catholique		
. Catholique pratiquant	74	26
. Catholique non pratiquant		10
. Musulman		14
Autre religion		19
Sans religion	91	9
La perception de la Shoah	02	6
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	92	8
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou	80	20
une invention		

#### La notoriété de différents génocides du XXe siècle (Arméniens)

Cold   Non   Non	
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)   100   30   30   50   50   30   50   50	
Homme	
Femme	
AGE DE L'INTERVIEWÉ(E)   13 à 17 ans	
15 à 17 ans.       69       31         18 à 20 ans.       76       24         21 à 24 ans.       70       30         STATUT DE L'INTENUEWE(E)         Extraction d'emploi.       65       31         Demandeur d'emploi.       65       35         Total collègiens, lycéens ué tudiants.       77       23         Lycéen.       79       21         Etudiant.       87       33         Lycéen.       72       28         Calégerie supérieure.       83       17         Artif.       72       28         Cartégorie supérieure.       81       19         Artif.son ou commerçant.       81       19         Artif.son ou commerçant.       81       19         Artif.son ou commerçant.       81       19         Actif.con int. sup.       84       16         Forfession intermédiaire.       72       28         Catégorie populaire.       65       35         Catégorie populaire.       65       35         Employé.       66       34         Catégorie populaire.       72       28         Catégorie populaire.       67       32	
18 à 20 ans	
21 à 24 ans.   70   30   30   STATUT BL'INTERVIEWÉ[E]   STATUT BL'INTERVIEWE   STATUT	
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)   69   31	
Actif occupé	
Demandeur d'emploi.         65         35           Total collègiens, lycéens ou étudiants         77         23           Collègien.         47         53           Lycéen.         79         21           Etudiant.         87         13           PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE         72         28           Actif.         72         28           Catégorie supérieure         83         17           . Artisan ou commerçant         81         19           . Cardégorie supérieure         84         16           . Cardégorie populaire         65         35           . Cardégorie populaire         65         35           . Catégorie populaire         65         35           . Employé         66         34           . Catégorie populaire         66         34           . Categorie populaire         72         28           .	
Total collégiens, lycéens ou étudiants   77   23   25   26   26   27   27   27   28   27   28   28   28	
Collégien.     47     53       Lycéen.     79     21       Etudiant.     87     13       PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE     72     28       Actif.     72     28       Carégorie supérieure.     83     17       . Artisan ou commerçant.     81     19       . Cardes et prof. int. sup.     84     16       . Profession intermédiaire.     72     28       . Catégorie populaire.     65     35       . Employé.     66     34       . Ouvrier.     64     36       inactif.     73     27       Retraité.     79     21       . Autre inactif.     70     30       CarteGorie D'AGGLOMERATION     77     23       Agglomération parisienne.     77     23       Communes rurales.     68     32       RÉGION     8     32       Région parisienne.     77     23       TOTAL Province.     70     30       . Nord-ouest.     63     37       . Sud-ouest.     65     35       . Sud-ouest.     65     35       . Sud-ouest.     80     20       PROXIMITÉ POUTIQUE     70     30       TOTAL Bauche.     81	
Lycéen	
Etudiant	
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE	
Actif	
. Catégorie supérieure	
. Artisan ou commerçant	
. Cadres et prof. int. sup	
. Profession intermédiaire       72       28         . Catégorie populaire       65       35         . Employé       66       34         . Ouvrier       64       36         Inactif       73       27         Retraité       79       21         . Autre inactif       70       30         CATEGORIE D'AGGLOMERATION       30         Agglomération parisienne       77       23         Com. urbaines de province       72       28         Communes rurales       68       32         RÉGION       77       23         RÉGION       70       30         Nord-est       63       37         Nord-ouest       70       30         Sud-ouest       65       35         Sud-ouest       65       35         Sud-ouest       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       70       30         TOTAL Province       81       19         La France Insoumise       82       18         Parti Socialiste       85       15         La Fance Insoumise       86       14         La République en Marche       85       15 </td <td></td>	
. Catégorie populaire	
. Employé       66       34         . Ouvrier       64       36         lnactif       73       27         . Retraité       79       21         . Autre inactif       70       30         CATEGORIE D'AGGLOMERATION       Agglomération parisienne       77       23         Com urbaines de province       72       28         Communes rurales       68       32         RÉGION       Région parisienne       77       23         TOTAL Province       70       30         . Nord-est       63       37         . Nord-ouest       65       35         . Sud-ouest       65       35         . Sud-ouest       65       35         . Sud-suest       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       TOTAL Gauche       81       19         . La France Insoumise       82       18         . Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         . TOTAL Droite       80       20         . Rassemblement National       69	
. Ouvrier 64 36 1 36 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	
Inactif	
. Retraité	
. Autre inactif	
CATEGORIE D'AGGLOMERATION       77       23         Agglomération parisienne       72       28         Com. urbaines de province       72       28         Communes rurales       68       32         RÉGION       8       32         Région parisienne       77       23         TOTAL Province       70       30         Nord-set       63       37         Nord-ouest       65       35         Sud-ouest       65       35         Sud-est       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       81       19         La France Insoumise       82       18         Parti Socialiste       85       15         Europe Écologie Les Verts       86       14         La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36	
Agglomération parisienne       77       23         Com. urbaines de province       72       28         Communes rurales       68       32         RÉGION       77       23         TOTAL Province       70       30         Nord-est       63       37         Nord-ouest       63       37         Sud-ouest       65       35         Sud-est       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       30       20         TOTAL Gauche       81       19         La France Insoumise       82       18         .Parti Socialiste       85       15         .Europe Écologie Les Verts       86       14         .La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION	
Com. urbaines de province       72       28         Communes rurales       68       32         RÉGION       77       23         TOTAL Province       70       30         . Nord-est       63       37         . Nord-ouest       70       30         . Sud-ouest       65       35         . Sud-est       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       70       30         TOTAL Gauche       81       19         . La France Insoumise       82       18         . Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION       36	
Communes rurales       68       32         RéGION       77       23         TOTAL Province       70       30         . Nord-est       63       37         . Nord-ouest       70       30         . Sud-ouest       65       35         . Sud-est       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       81       19         . La France Insoumise       82       18         . Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION       80       36	
RÉGION       77       23         TOTAL Province       70       30         . Nord-est       63       37         . Nord-ouest       70       30         . Sud-ouest       65       35         . Sud-est       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       81       19         . La France Insoumise       82       18         . Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION       80       36	
Région parisienne       77       23         TOTAL Province       70       30         . Nord-est       63       37         . Nord-ouest       70       30         . Sud-ouest       65       35         . Sud-est       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       81       19         . La France Insoumise       82       18         . Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION	
TOTAL Province       70       30         . Nord-est       63       37         . Nord-ouest       70       30         . Sud-ouest       65       35         . Sud-est       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       TOTAL Gauche       81       19         . La France Insoumise       82       18         . Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION	
. Nord-est       63       37         . Nord-ouest       70       30         . Sud-ouest       65       35         . Sud-est       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       TOTAL Gauche       81       19         . La France Insoumise       82       18         . Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION	
. Nord-ouest       70       30         . Sud-ouest       65       35         . Sud-est       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       TOTAL Gauche       81       19         . La France Insoumise       82       18         . Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION       80       36	
. Sud-ouest       65       35         . Sud-est       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE         TOTAL Gauche         . La France Insoumise       82       18         . Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION       80       36	
Sud-est       80       20         PROXIMITÉ POLITIQUE       TOTAL Gauche       81       19         La France Insoumise       82       18         Parti Socialiste       85       15         Europe Écologie Les Verts       86       14         La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION       RELIGION	
PROXIMITÉ POLITIQUE         81         19           La France Insoumise         82         18           Parti Socialiste         85         15           Europe Écologie Les Verts         86         14           La République en Marche         85         15           TOTAL Droite         80         20           Rassemblement National         69         31           Sans sympathie partisane         64         36           RELIGION         80         36	
TOTAL Gauche       81       19         . La France Insoumise       82       18         . Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION	
La France Insoumise       82       18         . Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION       80       36	
. Parti Socialiste       85       15         . Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION	
. Europe Écologie Les Verts       86       14         . La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION       4       36	
. La République en Marche       85       15         TOTAL Droite       80       20         Rassemblement National       69       31         Sans sympathie partisane       64       36         RELIGION       36	
TOTAL Droite         80         20           Rassemblement National         69         31           Sans sympathie partisane         64         36           RELIGION         4         36	
Rassemblement National 69 31 Sans sympathie partisane 64 36 RELIGION	
Sans sympathie partisane 64 36 RELIGION	
RELIGION	
TOTAL Catholique	
. Catholique pratiquant	
. Catholique non pratiquant	
. Musulman	
Autre religion	
Sans religion	
La perception de la Shoah	
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	
Estime que la Shoah est un drame narmi d'autres, une exagération qu	
une invention	

#### La notoriété de différents génocides du XXe siècle (Tutsis du Rwanda)

	Oui	Non
ENSEMBLE	51	49
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)	31	73
Homme	58	42
Femme	44	56
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)	44	30
15 à 17 ans	57	43
18 à 20 ans		50
21 à 24 ans		53
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)	47	33
Actif occupé	45	55
Demandeur d'emploi		57
Total collégiens, lycéens ou étudiants		43
Collégien		53
Lycéen		43
Etudiant		38
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE	02	35
Actif	51	49
. Catégorie supérieure		34
Artisan ou commerçant		32
Cadres et prof. int. sup.		34
. Profession intermédiaire		45
. Catégorie populaire		59
Employé		50
Ouvrier		65
Inactif		51
. Retraité		42
. Autre inactif	45	55
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		
Agglomération parisienne		37
Com. urbaines de province		50
Communes rurales	41	59
RÉGION		
Région parisienne		38
TOTAL Province		52
. Nord-est		54
. Nord-ouest		53
. Sud-ouest		51
. Sud-est	50	50
PROXIMITÉ POLITIQUE		
TOTAL Gauche		48
. La France Insoumise		54
. Parti Socialiste		28
. Europe Écologie Les Verts		47
. La République en Marche		29
TOTAL Droite		44
Rassemblement National	47	53
Sans sympathie partisane	39	61
RELIGION		
TOTAL Catholique	52	48
. Catholique pratiquant	47	53
. Catholique non pratiquant	54	46
. Musulman	50	50
Autre religion	52	48
Sans religion	50	50
La perception de la Shoah		
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	51	49
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou	E4	40
une invention	51	49

#### Les évocations spontanément associées à la Shoah

<u>Question</u>: Quand vous entendez les termes « Shoah » ou « holocauste », quels

sont tous les mots, toutes les évocations qui vous viennent

spontanément à l'esprit?

(Question ouverte, réponses spontanées)



#### La connaissance de différents aspects de la Shoah

<u>Question</u>: Connaissez-vous chacun des évènements et aspects suivants...?

	TOTAL Oui	Oui, et vous voyez précisément de quoi il s'agit	Oui, mais vous ne voyez pas précisément de quoi il s'agit	Non	TOTAL
	(%)	(%)	(%)	(%)	(%)
Les chambres à gaz	95	87	8	5	100
Le camp d'Auschwitz Birkenau	92	76	16	8	100
La rafle du Vél' d'Hiv	68	45	23	32	100
La Shoah par balles	58	27	31	42	100
Le camp de Treblinka	44	20	24	56	100

#### La connaissance de différents aspects de la Shoah (Les chambres à gaz)

	TOTAL Oui	Oui, et vous voyez précisément de quoi il s'agit	Oui, mais vous ne voyez pas précisément de quoi il s'agit	Non
ENSEMBLE	95	87	8	5
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)			_	
Homme	94	85	9	6
Femme		89	6	5
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)				
15 à 17 ans	98	92	6	2
18 à 20 ans		88	5	7
21 à 24 ans		83	10	7
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)				
Actif occupé	93	82	11	7
Demandeur d'emploi	91	84	7	9
Total collégiens, lycéens ou étudiants		92	5	3
Collégien		83	13	4
Lycéen	98	95	3	2
Etudiant		93	4	3
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE				
Actif	95	87	8	5
. Catégorie supérieure		92	4	4
Artisan ou commercant		89	4	7
Cadres et prof. int. sup.		94	4	2
. Profession intermédiaire		94	5	1
. Catégorie populaire		82	11	7
Employé		87	6	7
Ouvrier		79	14	7
Inactif		84	6	10
. Retraité		78	6	16
. Autre inactif		87	6	7
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		<i>G,</i>		•
Agglomération parisienne	96	88	8	4
Com. urbaines de province		87	7	6
Communes rurales	_	86	9	5
RÉGION			-	-
Région parisienne	97	89	8	3
TOTAL Province		87	7	6
Nord-est		85	11	4
. Nord-ouest		85	8	7
. Sud-ouest		91	4	5
. Sud-est		89	4	7
PROXIMITÉ POLITIQUE				
TOTAL Gauche	95	88	7	5
. La France Insoumise	88	83	5	12
. Parti Socialiste		94	3	3
. Europe Écologie Les Verts		96	2	2
La République en Marche		97	0	3
TOTAL Droite		88	2	10
Rassemblement National		90	6	4
Sans sympathie partisane		80	12	8
RELIGION				
TOTAL Catholique	98	89	9	2
. Catholique pratiquant		70	19	11
. Catholique non pratiquant		92	7	1
. Musulman		86	11	3
Autre religion		72	5	23
Sans religion		91	6	3
La perception de la Shoah	,	J.		<u> </u>
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	98	92	6	2
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une				
exagération ou une invention	88	76	12	12

#### La connaissance de différents aspects de la Shoah (Le camp d'Auschwitz Birkenau)

	TOTAL Oui	Oui, et vous voyez précisément de quoi il s'agit	Oui, mais vous ne voyez pas précisément de quoi il s'agit	Non
ENSEMBLE	92	76	16	8
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)				
Homme	92	75	17	8
Femme	91	76	15	9
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)				
15 à 17 ans	96	79	17	4
18 à 20 ans	90	78	12	10
21 à 24 ans	89	71	18	11
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)				
Actif occupé	91	72	19	9
Demandeur d'emploi	85	65	20	15
Total collégiens, lycéens ou étudiants	94	81	13	6
Collégien	97	66	31	3
Lycéen	93	85	8	7
Etudiant	94	83	11	6
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE				
Actif	92	76	16	8
. Catégorie supérieure	94	85	9	6
Artisan ou commerçant	97	83	14	3
Cadres et prof. int. sup	93	86	7	7
. Profession intermédiaire	98	84	14	2
. Catégorie populaire	88	68	20	12
Employé	93	77	16	7
Ouvrier	84	62	22	16
Inactif	88	71	17	12
. Retraité	91	61	30	9
. Autre inactif	87	75	12	13
CATEGORIE D'AGGLOMERATION				
Agglomération parisienne	95	76	19	5
Com. urbaines de province	91	78	13	9
Communes rurales	88	67	21	12
RÉGION				
Région parisienne	95	75	20	5
TOTAL Province	91	76	15	9
. Nord-est	90	74	16	10
. Nord-ouest	88	71	17	12
. Sud-ouest	95	84	11	5
. Sud-est	92	78	14	8
PROXIMITÉ POLITIQUE				
TOTAL Gauche	91	77	14	9
. La France Insoumise	91	73	18	9
. Parti Socialiste	94	85	9	6
. Europe Écologie Les Verts	97	85	12	3
. La République en Marche	97	88	9	3
TOTAL Droite	93	81	12	7
Rassemblement National	96	80	16	4
Sans sympathie partisane	84	66	18	16
RELIGION				
TOTAL Catholique	93	77	16	7
. Catholique pratiquant	82	63	19	18
. Catholique non pratiquant	96	80	16	4
. Musulman	84	71	13	16
Autre religion	81	65	16	19
Sans religion	95	81	14	5
La perception de la Shoah				
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	94	80	14	6
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une				
exagération ou une invention	89	66	23	11

#### La connaissance de différents aspects de la Shoah (La rafle du Vél' d'Hiv)

	TOTAL Oui	Oui, et vous voyez précisément de quoi il s'agit	Oui, mais vous ne voyez pas précisément de quoi il s'agit	Non
ENSEMBLE	68	45	23	32
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		_		
Homme	69	48	21	31
Femme	68	42	26	32
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		72	20	J.
15 à 17 ans	64	43	21	36
18 à 20 ans	69	46	23	31
21 à 24 ans	71	46	25	29
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)	, <u>.</u>	10	25	23
Actif occupé	71	46	25	29
Demandeur d'emploi	64	40	24	36
Total collégiens, lycéens ou étudiants	69	46	23	31
Collégien	60	31	29	40
Lycéen	66	47	19	34
Etudiant	76	51	25	24
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE	70	31	25	Z4
Actif	69	46	23	31
. Catégorie supérieure	69 77	59	18	23
	73			
Artisan ou commerçant	73 79	45 64	28 15	27 21
·		_		
. Profession intermédiaire	70	43	27	30
. Catégorie populaire	63	40	23	37
Employé	70	46	24	30
Ouvrier	57	36	21	43
Inactif	70	41	29	30
. Retraité	61	36	25	39
. Autre inactif	73	42	31	27
CATEGORIE D'AGGLOMERATION				
Agglomération parisienne	75	50	25	25
Com. urbaines de province	68	45	23	32
Communes rurales	66	41	25	34
RÉGION				
Région parisienne	77	51	26	23
TOTAL Province	67	44	23	33
. Nord-est	64	45	19	36
. Nord-ouest	64	45	19	36
. Sud-ouest	67	38	29	33
. Sud-est	70	43	27	30
PROXIMITÉ POLITIQUE				
TOTAL Gauche	74	53	21	26
. La France Insoumise	83	56	27	17
. Parti Socialiste	80	65	15	20
. Europe Écologie Les Verts	81	60	21	19
. La République en Marche	89	68	21	11
TOTAL Droite	80	43	37	20
Rassemblement National	75	54	21	25
Sans sympathie partisane	60	34	26	40
RELIGION				
TOTAL Catholique	71	48	23	29
. Catholique pratiquant	60	42	18	40
. Catholique non pratiquant	73	49	24	27
. Musulman	71	37	34	29
Autre religion	50	34	16	50
Sans religion	70	47	23	30
La perception de la Shoah				
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	71	47	24	29
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une				
exagération ou une invention	71	47	24	29

#### La connaissance de différents aspects de la Shoah (La Shoah par balles)

	TOTAL Oui	Oui, et vous voyez précisément de quoi il s'agit	Oui, mais vous ne voyez pas précisément de quoi il s'agit	Non
ENSEMBLE	58	27	31	42
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)			-	
Homme	57	26	31	43
Femme	59	28	31	41
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)				·-
15 à 17 ans	51	21	30	49
18 à 20 ans	64	35	29	36
21 à 24 ans	59	25	34	41
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)				
Actif occupé	54	22	32	46
Demandeur d'emploi	60	33	27	40
Total collégiens, lycéens ou étudiants	62	30	32	38
Collégien	38	10	28	62
Lycéen	65	33	32	35
Etudiant	69	34	35	31
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE				
Actif	57	25	32	43
. Catégorie supérieure	65	29	36	35
Artisan ou commerçant	68	28	40	32
Cadres et prof. int. sup.	65	30	35	35
. Profession intermédiaire	62	31	31	38
. Catégorie populaire	51	20	31	49
Employé	48	20	28	52
. Ouvrier	53	20	33	47
Inactif	64	39	25	36
. Retraité	52	31	21	48
. Autre inactif	68	42	26	32
CATEGORIE D'AGGLOMERATION	08	42	20	32
Agglomération parisienne	61	31	30	39
Com. urbaines de province	58	28	30	42
Communes rurales	55	18	37	45
RÉGION	33	10	37	43
Région parisienne	60	31	29	40
TOTAL Province	58	26	32	42
. Nord-est	49	21	28	51
. Nord-ouest	59	25	34	41
. Sud-ouest	65	23	42	35
Sud-est	61	32	29	39
PROXIMITÉ POLITIQUE	V-	0-		
TOTAL Gauche	71	39	32	29
. La France Insoumise	66	36	30	34
. Parti Socialiste	65	37	28	35
. Europe Écologie Les Verts	79	45	34	21
. La République en Marche	74	44	30	26
TOTAL Droite	64	11	53	<b>36</b>
Rassemblement National	55	30	25	45
Sans sympathie partisane	55 51	21	<b>30</b>	49
RELIGION				
TOTAL Catholique	55	24	31	45
. Catholique pratiquant	40	21	19	60
. Catholique non pratiquant	58	25	33	42
. Musulman	56	32	24	44
Autre religion	48	28	20	52
Sans religion	63	28	36	37
-	05	21	ວບ	٥ <i>١</i>
La perception de la Shoah	62	29	33	20
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	02	29	55	38
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une				

#### La connaissance de différents aspects de la Shoah (Le camp de Treblinka)

	TOTAL Oui	Oui, et vous voyez précisément de quoi il s'agit	Oui, mais vous ne voyez pas précisément de quoi il s'agit	Non
ENSEMBLE	44	20	24	56
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)				
Homme	51	26	25	49
Femme	37	14	23	63
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)				
15 à 17 ans	46	22	24	54
18 à 20 ans	48	23	25	52
21 à 24 ans	40	16	24	60
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)				
Actif occupé	43	19	24	57
Demandeur d'emploi	45	16	29	55
Total collégiens, lycéens ou étudiants	45	21	24	55
Collégien	. 34	6	28	66
Lycéen	49	26	23	51
Etudiant	. 44	21	23	56
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE				
Actif	44	20	24	56
. Catégorie supérieure	57	29	28	43
Artisan ou commerçant	. 58	26	32	42
Cadres et prof. int. sup.	. 57	30	27	43
. Profession intermédiaire	42	19	23	58
. Catégorie populaire	. 38	16	22	62
Employé	41	15	26	59
Ouvrier	. 36	16	20	64
Inactif	45	18	27	55
. Retraité	. 50	10	40	50
. Autre inactif	43	21	22	57
CATEGORIE D'AGGLOMERATION				
Agglomération parisienne	. 54	25	29	46
Com. urbaines de province	41	19	22	59
Communes rurales	45	16	29	55
RÉGION				
Région parisienne	. 55	27	28	45
TOTAL Province	41	18	23	59
. Nord-est	46	19	27	54
. Nord-ouest	41	20	21	59
. Sud-ouest	41	17	24	59
. Sud-est	. 37	16	21	63
PROXIMITÉ POLITIQUE				
TOTAL Gauche	50	24	26	50
. La France Insoumise	52	20	32	48
. Parti Socialiste	40	19	21	60
. Europe Écologie Les Verts	58	32	26	42
. La République en Marche	62	24	38	38
TOTAL Droite	48	24	24	52
Rassemblement National	55	40	15	45
Sans sympathie partisane	30	7	23	70
RELIGION				
TOTAL Catholique	49	20	29	51
. Catholique pratiquant	42	25	17	58
. Catholique non pratiquant	50	19	31	50
. Musulman	39	19	20	61
Autre religion	. 56	30	26	44
Sans religion	42	19	23	58
La perception de la Shoah				
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	45	19	26	55
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une	48	26	22	52
exagération ou une invention				J2

#### La connaissance du nombre de victimes de la Shoah

Question: Selon-vous, combien de juifs furent assassinés pendant la Shoah?

	Ensemble des jeunes Septembre 2020 (%)
TOTAL Moins de 5 millions	53
Moins d'un million	5
De 1 à 3 millions	20
De 3 à 5 millions	28
De 5 à 6 millions	22
Plus de 6 millions	25
TOTAL	100

#### La connaissance du nombre de victimes de la Shoah

	TOTAL Moins de 5 millions	Moins d'un million	De 1 à 3 millions	De 3 à 5 millions	De 5 à 6 millions	Plus de 6 millions
ENSEMBLE	53	5	20	28	22	25
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Homme	52	4	22	26	21	27
Femme	55	6	18	31	23	22
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
15 à 17 ans	53	4	23	26	23	24
18 à 20 ans	54	7	17	30	20	26
21 à 24 ans	54	4	21	29	22	24
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Actif occupé	60	5	24	31	16	24
Demandeur d'emploi	55	7	16	32	20	25
Total collégiens, lycéens ou étudiants		4	19	25	27	25
Collégien	51	7	27	17	34	15
Lycéen	50	3	19	28	24	26
Etudiant	44	4	15	25	28	28
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		7	15	23	20	20
Actif	54	5	21	28	22	24
. Catégorie supérieure	42	2	20	20	28	30
		9			28 21	
Artisan ou commerçant	65	-	41	15		14
Cadres et prof. int. sup		0	11	22	30	37 30
. Profession intermédiaire	59	4	21	34	21	20
. Catégorie populaire	58	7	21	30	19	23
Employé	52	3	20	29	26	22
Ouvrier		10	22	31	13	24
Inactif	52	7	18	27	23	25
. Retraité	57	9	15	33	22	21
. Autre inactif	50	6	20	24	23	27
CATEGORIE D'AGGLOMERATION						
Agglomération parisienne	41	2	18	21	29	30
Com. urbaines de province	55	5	23	27	21	24
Communes rurales	62	9	13	40	17	21
RÉGION						
Région parisienne	44	3	20	21	27	29
TOTAL Province	57	6	21	30	20	23
. Nord-est	53	5	21	27	22	25
. Nord-ouest	60	6	21	33	20	20
. Sud-ouest	57	5	27	25	26	17
. Sud-est	56	6	17	33	17	27
PROXIMITÉ POLITIQUE						
TOTAL Gauche	57	5	20	32	20	23
. La France Insoumise		18	19	28	15	20
. Parti Socialiste		1	23	27	27	22
. Europe Écologie Les Verts	48	1	11	36	25	27
. La République en Marche		1	17	25	34	23
TOTAL Droite		5	15	25 25	14	41
Rassemblement National	61	7	21	33	19	20
Sans sympathie partisane	54	7	19	<b>28</b>	21	25
RELIGION	J.4	,	13	20	2.1	23
TOTAL Catholique	56	5	19	32	21	23
•						
. Catholique pratiquant	58	2	15	41	10	32
. Catholique non pratiquant	56	6	20	30	23	21
. Musulman	71	4	27	40	18	11
Autre religion		6	36	16	14	28
Sans religion	50	3	19	28	24	26
La perception de la Shoah						
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	49	4	18	27	24	27
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres,	71	10	30	31	14	15
une exagération ou une invention						

# La lecture et le visionnage de différentes œuvres littéraires et cinématographiques

<u>Question</u>: Pour chacune des œuvres littéraires et cinématographiques suivantes, veuillez indiquer si vous les avez déjà lues ou visionnées ?

	Vous avez lu ou visionné cette ceuvre Vous n'avez pas lu ou visionné cette ceuvre		TOTAL
	(%)	(%)	(%)
Le journal d'Anne Franck	58	42	100
La liste de Schindler de Steven Spielberg	41	59	100
La vie est belle de Roberto Benigni	28	72	100
Si c'est un homme de Primo Levi	14	86	100
Nuit et Brouillard d'Alain Resnais	14	86	100
Shoah de Claude Lanzmann	14	86	100

# La lecture et le visionnage de différentes œuvres littéraires et cinématographiques (Le journal d'Anne Franck)

	Vous avez lu ou visionné cette œuvre	Vous n'avez pas lu ou visionné cette œuvre
ENSEMBLE	58	42
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	50	50
Femme	67	33
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
15 à 17 ans	56	44
18 à 20 ans	56	44
21 à 24 ans	61	39
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Actif occupé	60	40
Demandeur d'emploi	53	47
Total collégiens, lycéens ou étudiants	58	42
Collégien	59	41
Lycéen	56	44
Etudiant	61	39
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		
Actif	59	41
. Catégorie supérieure	65	35
Artisan ou commerçant	59	41
Cadres et prof. int. sup.	67	33
. Profession intermédiaire	57	43
. Catégorie populaire	57	43
Employé	67	33
Ouvrier	51	49
Inactif	50	50
. Retraité	53	47
. Autre inactif	49	51
CATEGORIE D'AGGLOMERATION	43	31
Agglomération parisienne	65	35
Com. urbaines de province	59	41
Communes rurales	46	54
RÉGION	40	54
Région parisienne	66	34
TOTAL Province	56	44
Nord-est	53	47
Nord-ouest	55 57	43
Sud-ouest		43
	59	41
Sud-est	57	43
TOTAL Gauche	62	20
La France Insoumise	<b>62</b> 51	<b>38</b> 49
20110100110001100	<del>-</del>	1
. Parti Socialiste	59	41
. Europe Écologie Les Verts	68	32
. La République en Marche	75 68	25
TOTAL Droite	68	32
Rassemblement National	61	39
Sans sympathie partisane	51	49
RELIGION TOTAL Catholicus	62	27
TOTAL Catholique	63	37
. Catholique pratiquant	46	54
. Catholique non pratiquant	66	34
. Musulman	47	53
Autre religion	46	54
Sans religion	59	41
La perception de la Shoah		
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	61	39
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou	48	52
une invention		1

# La lecture et le visionnage de différentes œuvres littéraires et cinématographiques (La liste de Schindler de Steven Spielberg)

	Vous avez lu ou visionné cette œuvre	Vous n'avez pas lu ou visionné cette œuvre
ENSEMBLE	41	59
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	50	50
Femme	32	68
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
15 à 17 ans	50	50
18 à 20 ans	37	63
21 à 24 ans	37	63
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Actif occupé	42	58
Demandeur d'emploi	32	68
Total collégiens, lycéens ou étudiants	43	57
Collégien	48	52
Lycéen	44	56
Etudiant	39	61
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		
Actif	42	58
. Catégorie supérieure	47	53
Artisan ou commerçant	43	57
Cadres et prof. int. sup.	48	52
. Profession intermédiaire	49	51
. Catégorie populaire	35	65
Employé	38	62
Ouvrier	32	68
Inactif	37	63
. Retraité	33	67
. Autre inactif	39	61
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		
Agglomération parisienne	41	59
Com. urbaines de province	42	58
Communes rurales	38	62
RÉGION		
Région parisienne	43	57
TOTAL Province	41	59
. Nord-est	45	55
. Nord-ouest	41	59
. Sud-ouest	34	66
. Sud-est	38	62
PROXIMITÉ POLITIQUE		
TOTAL Gauche	40	60
. La France Insoumise	41	59
. Parti Socialiste	54	46
. Europe Écologie Les Verts	40	60
. La République en Marche	51	49
TOTAL Droite	64	36
Rassemblement National	44	56
Sans sympathie partisane	27	73
RELIGION		
TOTAL Catholique	49	51
. Catholique pratiquant	36	64
. Catholique non pratiquant	51	49
. Musulman	27	73
Autre religion	41	59
Sans religion	41	59
La perception de la Shoah		
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	41	59
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou	50	50
une invention		

# La lecture et le visionnage de différentes œuvres littéraires et cinématographiques (La vie est belle de Roberto Benigni)

Procession Intermediate		Vous avez lu ou visionné cette œuvre	Vous n'avez pas lu ou visionné cette œuvre
SEXT DE L'ATTERVIEWÉ(E)	ENSEMBLE		•
Informe		20	,,,
Femme		25	65
AGE OF LINTEWIVEVE(E)         39         61           18 à 20 ans         21         79           21 à 24 ans         27         73           STATUT DE KUREWIEWE(E)         TOTOS CORPE         75           Actif Occupé         25         75           Demandeur Gemploi         18         82           Total Collègens, lycéen ou étudiants         33         67           Colleigen         35         65           Lycéen         37         63           Evaluant         27         73           PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE         27         73           Actif and ou commerçant         43         57           Actif and ou commerçant         36         64 <t< td=""><td></td><td></td><td></td></t<>			
15.8 1.7 ms.   39		22	78
18 A 20 ans		20	61
27   73   73   73   75   75   75   75   7			·
STATUT DE L'INTERVEWÉE			
Actif occupé		21	73
Demandeur d'emploi   18   18   18   18   18   18   18   1	. ,	25	75
Total Collégiens, lycéens ou étudiants.  20	·		
Collègien   35   55     Lycéen   27   73     PROFESSION DU CHEF DE FAMILE   29   71     Catégorie supérieure   37   63     Artisan ou commerçant   43   57     Cadres et prof. Int. sup.   35   65     Profession intermédiaire   36   64     Catégorie populaire   21   79     Catégorie populaire   21   79     Catégorie populaire   21   79     Employè.   27   73     Ouvrier   16   84     Inactif   24   76     Retrailè.   19   81     Autre inactif   26   74     CATEGORIE D'AGGLOMERATION   26   74     CATEGORIE D'AGGLOMERATION   27   75     Région parisienne   28   72     Communes rurales   25   75     Région parisienne   29   71     TOTAL Province.   28   72     Nord-oust   24   76     Sud-oust   24   76     Sud-oust   24   76     Sud-oust   25   75     Sud-oust   26   76     Sud-oust   27   76     Sud-oust   28   72     Rocaliste   30   70     La France Insoumbe   34   66     PADISOCIAINE POLITIQUE   38   62     TOTAL Droute.   38   62     PROXIMITÉ POLITIQUE   38   62     TOTAL Droute.   38   62     RELIGION   38   62     Respective of the parisione   38   62     RELIGION   38   67     Catholique en Marche   38   62     TOTAL Catholique   38   62     TOTAL Catholique   39   71     Catholique portiquant   34   66     Musulman   36   82     Sams religion   38     Sams religion   38     Sams religion   38     Sams religion   38     Sams relig	•		
Sycien   37   63			·
Excision Du CHEF DE FAMILLE	~		
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE   29   71	•		
Actif. 29 71 Catégorie supérieure 37 63 Ardisan ou commerçant 43 57 Ardisan ou commerçant 57 Ardisan ou commerçant 57 Cadres et prof. int. sup. 35 Expression intermédiaire 56 Profession intermédiaire 21 79 Profession intermédiaire 21 79 - Employé 27 73 - Employé 27 73 - Couvrier 16 84 Inactif. 24 76 Retraité. 19 81 Autre inactif. 24 76 Retraité. 19 81 Autre inactif. 26 74 CATEGORIE O'AGGLOMERATION CATEGORIE O'AGGLOMERATION CATEGORIE O'AGGLOMERATION Région parsisenne 28 72 Communés rurales 87 COMMUnés rurales 87 COMMUnés rurales 87 COMMUnés rurales 87 COMMUnés 12 8 72 Nord-oest 29 71 TOTAL Province 29 71 Nord-oest 28 72 Nord-oest 29 71 Nord-oest 28 72 Nord-oest 29 71 Nord-oest 29 71 Nord-oest 29 71 Nord-oest 29 72 Nord-oest 29 73 Nord-oest 29 75 Nord-oest 29 77 Nord-oest 2		Z.I	73
. Catégorie supérieure		29	71
. Artisan ou commerçant			
. Cadres et prof. int. sup Profession intermédiaire 36 . Profession intermédiaire 21 . 79 . Employé 27 . 73 . Ouvrier 16 . 84 . Inactif 24 . 76 . Retraité 19 . 81 Autre inactif 26 . 74 . CATEGORIE D'AGGLOMERATION . 28 . 72 . Com. urbaines de province 29 . 71 . Communes rurales 25 . 75 . Région parisienne 29 . 71 . TOTAL Province 28 . 72 . Nord-oust 28 . 72 . Nord-oust 28 . 72 . Nord-oust 29 . 71 . Sud-oust 29 . 75 . Sud-oust 29 . 76 . Sud-oust 29 . 77 . TOTAL Grache 30 . 70 . La France Insoumise . 34 . 66 . Parti Socialiste 1a République en Marche . 17 . Rassemblement National . 17 . 83 . Sans sympathie partisane 18 . 82 . RELIGION . TOTAL Catholique . 30 . 40 . Catholique partiquant . 29 . 71 . Catholique partiquant . 31 . 69 . Autre religion . 31 . 69 . Autre religion . 31 . 69 . Stime pue la Shoah est un crime monstrueux Stime pue la Shoah est un crime monstrueux . Stime pue la Shoah est un crime monstrueux Stime pue la Shoah est un crime monstrueux . Stime pue la Sh			
Profession intermédiaire   36	-		
. Catégorie populaire	·		
Employé			·
Description			
Inactif			
Retraité   19			
. Autre inactif. 26 74 CATEGORIE D'AGGLOMERATION  Agglomération parisienne 28 72 Com. urbaines de province 29 71 Communes rurales 25 75 RÉGION  RÉGION  RÉGION  TOTAL Province 28 72 . Nord-est 28 72 . Nord-ouest 24 76 . Sud-ouest 25 75 . Sud-est 25 75 . Sud-est 32 68 PROXIMITÉ POLITIQUE  TOTAL Gauche 30 70 . La France Insoumise 34 66 . Parti Socialiste 36 . La République en Marche 38 62 . TOTAL Droite 38 62 . TOTAL Droite 38 62 . TOTAL Droite 39 75 Rassemblement National 31 82 . RELIGION  TOTAL Catholique 71 . Catholique portaiquant 34 66 . Musulman 31 69 . Autre religion 38 82 . Sans religion 39 84 . Septime que la Shoah est un crime monstrueux 31 54 . Sud-ouest 31 69 . Sud-ouest 32 68 . Sud-ouest 33 67 . Catholique pon pratiquant 34 66 . Sud-ouest 35 75 . Sud-ouest 36 67 . Catholique pon pratiquant 39 67 . Catholique pon pratiquant 39 69 . Sud-ouest 30 69 . Sud-ouest 31 69 . Autre religion 51 69 . Sud-ouest 31 69 . Sud-ouest 31 69 . Sud-ouest 32 68 . Sud-ouest 33 66 . Sud-ouest 34 66 . Sud-ouest 35 75 . Sud-ouest 36 75 . Sud-ouest 36 75 . Sud-ouest 37 75 .			
CATEGORIE D'AGGLOMERATION         28         72           Agglomération parisienne         29         71           Com. urbaines de province         29         71           Communes rurales         25         75           RÉGION         71         71           Région parisienne         29         71           TOTAL Province         28         72           Nord-est         28         72           Nord-ouest         24         76           Sud-est         25         75           Sud-est         32         68           PROXIMITÉ POLITIQUE         70           1.a Fance Insoumise         34         66           PARTI Socialiste         30         70           . La Fance Insoumise         34         66           PARTI Socialiste         30         70           . Europe Écologie Les Verts         32         68           . La République en Marche         38         62           TOTAL Droite         25         75           Rassemblement National         17         83           Sans sympathie partisane         18         82           RELIGION         33         67			
Agglomération parisienne       28       72         Com. urbaines de province.       29       71         Communes rurales       25       75         RÉGION       75         Région parisienne       29       71         TOTAL Province.       28       72         Nord-est.       24       76         Sud-ouest       25       75         Sud-est.       32       68         PROXIMITÉ POLITIQUE       70       70         La France Insoumise       34       66         Parti Socialiste       30       70         La République en Marche       38       62         La République en Marche       38       62         TOTAL Droite       25       75         Rassemblement National       17       83         Sans sympathie partisane       18       82         RELIGION       33       67         TOTAL Catholique       39       71         Catholique pratiquant       34       66         Autre religion       38       69         Autre religion       18       82         Fasting que la Shoah et un crime monstrueux       31       69		26	74
Com. urbaines de province         29         71           Communes rurales         25         75           RÉGION         71         71           Région parisienne         29         71           TOTAL Province         28         72           Nord-est         28         72           Nord-ouest         24         76           Sud-ouest         25         75           Sud-est         32         68           PROXIMITÉ POLITIQUE         70           TOTAL Gauche         30         70           La France Insoumise         34         66           - Parti Socialiste         30         70           Europe Écologie Les Verts         32         68           La République en Marche         38         62           TOTAL Droite         25         75           Rassemblement National         17         83           Sans sympathie partisane         18         82           RELIGION         70         71           TOTAL Catholique         33         67           - Catholique pratiquant         29         71           - Catholique pratiquant         34         66		20	72
Communes rurales			
RÉGION       29       71         TOTAL Province       28       72         Nord-est       28       72         Nord-ouest       24       76         Sud-ouest       25       75         Sud-est       32       68         PROXIMITÉ POLITIQUE       TOTAL Gauche       30       70         La France Insoumise       34       66         Parti Socialiste       30       70         Leurope Écologie Les Verts       32       68         La République en Marche       38       62         TOTAL Droite       25       75         Rassemblement National       17       33         Sans sympathie partisane       18       82         RELIGION       33       67         Catholique pratiquant       29       71         Catholique non pratiquant       34       66         Musulman       31       69         Autre religion       18       32         Sans religion       25       75         La perception de la Shoah       25       75         La perception de la Shoah est un crime monstrueux       51       69         Estime que la Shoah est un crime monstrueux <td>·</td> <td></td> <td></td>	·		
Région parisienne     29     71       TOTAL Province     28     72       Nord-est     28     72       Nord-ouest     24     76       Sud-ouest     25     75       Sud-set     32     68       PROXIMITÉ POLITIQUE     70       TOTAL Gauche     30     70       La France Insoumise     34     66       Parti Socialiste     30     70       Europe Écologie Les Verts     32     68       La République en Marche     38     62       TOTAL Droite     25     75       Rassemblement National     17     83       Sans sympathie partisane     18     82       RELIGION       TOTAL Catholique     33     67       . Catholique pratiquant     29     71       . Catholique non pratiquant     34     66       . Musulman     31     69       Autre religion     18     82       Sans religion     25     75       La perception de la Shoah     25     75       La perception de la Shoah est un crime monstrueux     31     69       Fstime que la Shoah est un drame parmi d'autres une exapération que     31     69		25	73
TOTAL Province		29	71
. Nord-ouest			
. Nord-ouest			
. Sud-ouest			
. Sud-est			
PROXIMITÉ POLITIQUE         30         70           La France Insoumise         34         66           Parti Socialiste         30         70           Europe Écologie Les Verts         32         68           La République en Marche         38         62           TOTAL Droite         25         75           Rassemblement National         17         83           Sans sympathie partisane         18         82           RELIGION         33         67           TOTAL Catholique         33         67           . Catholique pratiquant         29         71           . Catholique non pratiquant         34         66           . Musulman         31         69           Autre religion         18         82           Sans religion         25         75           La perception de la Shoah         25         75           La perception de la Shoah est un crime monstrueux         31         69           Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres une exacération que         31         69			
TOTAL Gauche         30         70           . La France Insoumise         34         66           . Parti Socialiste         30         70           . Europe Écologie Les Verts         32         68           . La République en Marche         38         62           TOTAL Droite         25         75           Rassemblement National         17         83           Sans sympathie partisane         18         82           RELIGION         33         67           . Catholique pratiquant         29         71           . Catholique pratiquant         34         66           . Musulman         31         69           Autre religion         25         75           La perception de la Shoah         25         75           La perception de la Shoah est un crime monstrueux         31         69           Estime que la Shoah est un crime monstrueux         31         69		32	00
La France Insoumise       34       66         Parti Socialiste       30       70         Europe Écologie Les Verts       32       68         La République en Marche       38       62         TOTAL Droite       25       75         Rassemblement National       17       83         Sans sympathie partisane       18       82         RELIGION       33       67         Catholique       33       67         Catholique partiquant       29       71         Catholique non pratiquant       34       66         Musulman       31       69         Autre religion       18       82         Sans religion       25       75         La perception de la Shoah       25       75         La perception de la Shoah est un crime monstrueux       31       69         Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exapération que       31       69		30	70
. Parti Socialiste       30       70         . Europe Écologie Les Verts       32       68         . La République en Marche       38       62         TOTAL Droite       25       75         Rassemblement National       17       83         Sans sympathie partisane       18       82         RELIGION       33       67         TOTAL Catholique       33       67         . Catholique pratiquant       29       71         . Catholique non pratiquant       34       66         . Musulman       31       69         Autre religion       18       82         Sans religion       25       75         La perception de la Shoah       25       75         La perception de la Shoah est un crime monstrueux       31       69         Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres une exagération que       31       69		2.4	66
Europe Écologie Les Verts			
La République en Marche       38       62         TOTAL Droite       25       75         Rassemblement National       17       83         Sans sympathie partisane       18       82         RELIGION       TOTAL Catholique       33       67         . Catholique pratiquant       29       71         . Catholique non pratiquant       34       66         . Musulman       31       69         Autre religion       18       82         Sans religion       25       75         La perception de la Shoah       25       75         La perception de la Shoah est un crime monstrueux       31       69         Estime que la Shoah est un crime monstrueux       31       69			
TOTAL Droite			
Rassemblement National       17       83         Sans sympathie partisane       18       82         RELIGION       TOTAL Catholique       33       67         . Catholique pratiquant       29       71         . Catholique non pratiquant       34       66         . Musulman       31       69         Autre religion       18       82         Sans religion       25       75         La perception de la Shoah       Estime que la Shoah est un crime monstrueux       31       69         Fstime que la Shoah est un drame parmi d'autres une exagération que       5       5       69			
Sans sympathie partisane       18       82         RELIGION       TOTAL Catholique       33       67         . Catholique pratiquant       29       71         . Catholique non pratiquant       34       66         . Musulman       31       69         Autre religion       18       82         Sans religion       25       75         La perception de la Shoah       25       75         Estime que la Shoah est un crime monstrueux       31       69         Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres une exapération que       31       69			
RELIGION         TOTAL Catholique       33       67         . Catholique pratiquant       29       71         . Catholique non pratiquant       34       66         . Musulman       31       69         Autre religion       18       82         Sans religion       25       75         La perception de la Shoah       25       75         Estime que la Shoah est un crime monstrueux       31       69         Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres une exapération que       31       69			
TOTAL Catholique       33       67         . Catholique pratiquant       29       71         . Catholique non pratiquant       34       66         . Musulman       31       69         Autre religion       18       82         Sans religion       25       75         La perception de la Shoah       25       75         Estime que la Shoah est un crime monstrueux       31       69         Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres une exagération que       31       69		<del></del>	<u></u>
. Catholique pratiquant       29       71         . Catholique non pratiquant       34       66         . Musulman       31       69         Autre religion       18       82         Sans religion       25       75         La perception de la Shoah       25       75         Estime que la Shoah est un crime monstrueux       31       69         Fstime que la Shoah est un drame parmi d'autres une exapération que       31       69		33	67
. Catholique non pratiquant	•		
. Musulman       31       69         Autre religion       18       82         Sans religion       25       75         La perception de la Shoah       25       75         Estime que la Shoah est un crime monstrueux       31       69         Fstime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération que       31       69			
Autre religion			
Sans religion			
La perception de la Shoah  Estime que la Shoah est un crime monstrueux	S		
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	-		.5
Estime que la Shoah est un drame narmi d'autres, une exagération qu		31	69
	Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou		
une invention		20	80

# La lecture et le visionnage de différentes œuvres littéraires et cinématographiques (Si c'est un homme de Primo Levi)

	Vous avez lu ou visionné cette œuvre	Vous n'avez pas lu ou visionné cette œuvre
ENSEMBLE	14	86
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	15	85
Femme	13	87
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
15 à 17 ans	10	90
18 à 20 ans	13	87
21 à 24 ans	18	82
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Actif occupé	16	84
Demandeur d'emploi	15	85
Total collégiens, lycéens ou étudiants	13	87
Collégien	6	94
Lycéen	16	84
Etudiant	12	88
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		
Actif	13	87
. Catégorie supérieure	17	83
Artisan ou commerçant	11	89
Cadres et prof. int. sup.	20	80
. Profession intermédiaire	9	91
. Catégorie populaire	13	87
. Employé	11	89
Ouvrier	15	85
Inactif	20	80
. Retraité	14	86
. Autre inactif	23	77
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		,,
Agglomération parisienne	17	83
Com. urbaines de province	15	85
Communes rurales	11	89
RÉGION	<del></del>	
Région parisienne	17	83
TOTAL Province	14	86
Nord-est	11	89
. Nord-ouest	9	91
. Sud-ouest	11	89
. Sud-est	21	79
PROXIMITÉ POLITIQUE	<del></del>	,,,
TOTAL Gauche	23	77
. La France Insoumise	39	61
. Parti Socialiste	17	83
. Europe Écologie Les Verts	18	82
. La République en Marche	35	65
TOTAL Droite	1 <b>3</b>	87
Rassemblement National	10	90
Sans sympathie partisane	9	91
RELIGION		31
TOTAL Catholique	13	87
. Catholique pratiquant	8	92
. Catholique non pratiquant	14	86
. Musulman	29	71
Autre religion	29	71 78
Sans religion	12	88
La perception de la Shoah	12	30
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	14	86
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou		
une invention	17	83

# La lecture et le visionnage de différentes œuvres littéraires et cinématographiques (Nuit et Brouillard d'Alain Resnais)

	Vous avez lu ou visionné cette œuvre	Vous n'avez pas lu ou visionné cette œuvre
ENSEMBLE	14	86
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	12	88
Femme	15	85
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
15 à 17 ans	5	95
18 à 20 ans	19	81
21 à 24 ans	16	84
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Actif occupé	15	85
Demandeur d'emploi	13	87
Total collégiens, lycéens ou étudiants	14	86
Collégien	3	97
Lycéen	11	89
Etudiant	21	79
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		
Actif	12	88
. Catégorie supérieure	15	85
Artisan ou commerçant	13	87
Cadres et prof. int. sup	15	85
. Profession intermédiaire	12	88
. Catégorie populaire	11	89
. Employé	11	89
Ouvrier	11	89
Inactif	27	73
. Retraité	29	71
. Autre inactif	26	74
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		, .
Agglomération parisienne	12	88
Com. urbaines de province	15	85
Communes rurales	10	90
RÉGION		
Région parisienne	12	88
TOTAL Province	14	86
. Nord-est	15	85
. Nord-ouest	14	86
. Sud-ouest	11	89
. Sud-est	15	85
PROXIMITÉ POLITIQUE		
TOTAL Gauche	21	79
. La France Insoumise	12	88
. Parti Socialiste	17	83
. Europe Écologie Les Verts	25	75
. La République en Marche	33	67
TOTAL Droite	25	75
Rassemblement National	11	89
Sans sympathie partisane	12	88
RELIGION		
TOTAL Catholique	11	89
. Catholique pratiquant	12	88
. Catholique non pratiquant	11	89
. Musulman	15	85
Autre religion	26	74
Sans religion	14	86
La perception de la Shoah		
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	14	86
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou		
une invention	15	85

# La lecture et le visionnage de différentes œuvres littéraires et cinématographiques (Shoah de Claude Lanzmann)

	Vous avez lu ou visionné cette œuvre	Vous n'avez pas lu ou visionné cette œuvre
ENSEMBLE	14	86
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	15	85
Femme	13	87
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
15 à 17 ans	8	92
18 à 20 ans	13	87
21 à 24 ans	18	82
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Actif occupé	19	81
Demandeur d'emploi	15	85
Total collégiens, lycéens ou étudiants	10	90
Collégien	0	100
Lycéen	11	89
Etudiant	13	87
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		
Actif	13	87
. Catégorie supérieure	15	85
Artisan ou commercant	16	84
Cadres et prof. int. sup.	14	86
. Profession intermédiaire	9	91
. Catégorie populaire	13	87
. Employé	15	85
Ouvrier	12	88
Inactif	21	79
. Retraité	15	85
. Autre inactif	23	77
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		,,
Agglomération parisienne	17	83
Com. urbaines de province	13	87
Communes rurales	11	89
RÉGION		
Région parisienne	18	82
TOTAL Province	12	88
. Nord-est	13	87
. Nord-ouest	13	87
. Sud-ouest	11	89
. Sud-est	12	88
PROXIMITÉ POLITIQUE	<del></del>	
TOTAL Gauche	22	78
. La France Insoumise	18	82
. Parti Socialiste	16	84
. Europe Écologie Les Verts	21	79
. La République en Marche	19	81
TOTAL Droite	18	82
Rassemblement National	13	87
Sans sympathie partisane	11	89
RELIGION		
TOTAL Catholique	13	87
. Catholique pratiquant	12	88
. Catholique non pratiquant	13	87
. Musulman	23	77
Autre religion	24	76
Sans religion	12	88
La perception de la Shoah	- <del>-</del>	32
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	13	87
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou		
une invention	21	79

#### Les moyens d'information sur le génocide des juifs

<u>Question</u>: Par quels moyens avez-vous principalement acquis vos connaissances sur le génocide des Juifs ?

	Rappel Ensemble des Français Décembre 2018	Ensemble des Jeunes Septembre 2020
	(%)	(%)
• L'école	58	80
Les films ou livres, les documentaires ou les fictions	41	33
Les musées, expositions ou lieux historiques	11	14
La transmission familiale	17	14
Internet	6	11
Les commémorations	16	6
La presse, les médias	16	5
TOTAL	(*)	(*)

#### Les moyens d'information sur le génocide des juifs

	L'école	Les films ou livres, les documentair es ou les fictions	Les musées, expositions ou lieux historiques	La transmission familiale	Internet	Les commémorat ions	La presse, les médias
ENSEMBLE	80	33	14	14	11	6	5
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)							
Homme	75	33	10	16	14	7	6
Femme	85	34	18	12	9	5	3
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)							
15 à 17 ans	84	36	9	22	8	6	5
18 à 20 ans	81	30	15	11	15	7	4
21 à 24 ans	77	34	18	11	11	7	5
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)							
Actif occupé	76	36	15	13	11	7	4
Demandeur d'emploi	82	27	11	16	19	4	5
Total collégiens, lycéens ou étudiants	84	33	15	14	10	7	5
Collégien	76	43	3	26	7	9	4
Lycéen	86	28	16	14	10	5	5
Etudiant	84	35	18	9	10	7	7
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE							
Actif	82	34	13	14	11	6	4
. Catégorie supérieure	81	36	18	17	9	6	6
Artisan ou commerçant	77	33	21	18	10	4	6
Cadres et prof. int. sup	83	37	16	16	9	7	6
. Profession intermédiaire	85	32	7	22	13	2	2
. Catégorie populaire	80	34	14	8	12	7	4
Employé	85	46	14	5	8	5	3
Ouvrier	76	26	13	11	14	9	4
Inactif	69	28	25	17	12	11	10
. Retraité	54	30	24	14	15	13	10
. Autre inactif	75	27	25	18	10	10	9
CATEGORIE D'AGGLOMERATION							
Agglomération parisienne	78	32	20	14	13	6	6
Com. urbaines de province	81	34	14	14	12	6	5
Communes rurales	81	34	11	18	9	6	1
RÉGION						_	_
Région parisienne	77	33	21	13	12	7	5
TOTAL Province	81	33	13	15	11	6	4
Nord-est	79	36	15	12	10	6	4
. Nord-ouest	85	28	10	17	10	7	5
. Sud-ouest	84	34	15	10	11	5	9
. Sud-est	78	35	11	16	14	6	3
PROXIMITÉ POLITIQUE	73	30	10	11	10	7	-
TOTAL Gauche		39	19	11 15	16 10		5
. La France Insoumise	60 90	42	12 6	15 7	19 19	6	7
. Parti Socialiste	90 83	43 40	29	11	19 9	11 4	6 3
. La République en Marche	81	39	17	8	9	10	2
TOTAL Droite	68	36	15	8	<b>18</b>	10 19	8
Rassemblement National	81	25	19	19	11	6	4
Sans sympathie partisane	84	27	14	19 10	11	4	4
RELIGION	04	2,	14	10	11	-	7
TOTAL Catholique	81	37	16	17	8	4	4
. Catholique pratiquant	80	30	8	14	<b>6</b> 16	5	4
. Catholique non pratiquant	82	38	17	18	6	4	4
. Musulman	72	32	13	5	14	6	15
Autre religion	63	34	12	10	19	9	4
Sans religion	83	34	15	14	12	8	4
La perception de la Shoah	33	34	15				*
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	84	35	14	14	10	6	4
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres,						-	
une exagération ou une invention	64	32	15	16	12	8	11

- B -

Les représentations et opinions associées à la Shoah

#### Le jugement sur le nombre de juifs tués durant la Shoah

Question : Environ six millions de Juifs ont été tués par les nazis au cours de la

Seconde Guerre mondiale.

Considérez-vous cela plutôt...?

	Rappel Ensemble des Français Septembre 2014 <sup>2</sup> (%)	Ensemble des Français Décembre 2018 (%)	Ensemble des Jeunes Septembre 2020 (%)
Comme un crime monstrueux	63	77	80
Comme un drame parmi d'autres de cette guerre qui a fait beaucoup de victimes	29	18	11
Comme une exagération, il y a eu des morts mais beaucoup moins qu'on le dit	2	2	2
Comme une invention, tout cela n'a jamais existé	1	1	2
- Ne se prononcent pas	5	2	5
TOTAL	100	100	100

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Sondage Ifop pour la Fondation pour l'innovation politique réalisé questionnaire auto-administré en ligne du 26 au 30 septembre 2014 auprès d'un échantillon de 1005 personnes, représentatif de la population française âgée de 16 ans et plus.

#### Le jugement sur le nombre de juifs tués durant la Shoah

	Comme un crime monstrueux	Comme un drame parmi d'autres de cette guerre qui a fait beaucoup de victimes	Comme une exagération, il y a eu des morts mais beaucoup moins qu'on le dit	Comme une invention, tout cela n'a jamais existé	Ne se prononcent pas
ENSEMBLE	80	11	2	2	5
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)					
Homme	79	12	2	2	5
Femme	82	11	1	1	5
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)					
15 à 17 ans	84	12	1	0	3
18 à 20 ans	77	11	2	3	7
21 à 24 ans	80	11	3	2	4
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)					
Actif occupé	79	13	1	2	5
Demandeur d'emploi	73	11	5	2	9
Total collégiens, lycéens ou étudiants	83	11	1	1	4
Collégien	84	12	0	0	4
Lycéen	85	10	1	1	3
Etudiant	81	12	2	0	5
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE					
Actif	81	12	1	1	5
. Catégorie supérieure	85	9	0	1	5
Artisan ou commerçant	77	11	2	2	8
Cadres et prof. int. sup	. 88	8	0	0	4
. Profession intermédiaire	. 89	9	0	0	2
. Catégorie populaire	76	15	1	3	5
Employé	. 77	16	1	1	5
Ouvrier	. 75	14	1	4	6
Inactif	. 73	10	7	3	7
. Retraité	83	2	6	3	6
. Autre inactif	69	13	8	3	7
CATEGORIE D'AGGLOMERATION					
Agglomération parisienne	74	15	1	2	8
Com. urbaines de province	81	12	2	1	4
Communes rurales	85	5	0	5	5
RÉGION					
Région parisienne	. 77	14	1	1	7
TOTAL Province		11	2	2	4
. Nord-est	_	13	3	2	3
. Nord-ouest	82	11	1	1	5
. Sud-ouest		8	1	0	6
. Sud-est	82	10	2	2	4
PROXIMITÉ POLITIQUE					
TOTAL Gauche	79	13	4	3	1
. La France Insoumise		15	6	3	2
. Parti Socialiste	_	12	0	4	0
. Europe Écologie Les Verts		7	0	0	1
. La République en Marche		4	0	0	3
TOTAL Droite		12	0	2	0
Rassemblement National		21	2	7	2
Sans sympathie partisane	77	10	1	1	11
RELIGION TOTAL Catholisms	70	45		2	-
TOTAL Catholique		15	1	2	3
. Catholique pratiquant		9	0	3	7
. Catholique non pratiquant		16 17	1 3	2 6	3
. Musulman		25	_	6 2	9
Autre religion		_	8		_
Sans religion	90	7	1	0	2
La perception de la Shoah	100	0	0	0	0
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	100	0	0	0	0
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou une invention	0	78	11	11	0

#### L'adhésion à différentes affirmations sur la Shoah

<u>Question</u>: Voici différentes affirmations relatives à la Shoah, pour chacune d'entre-elle, veuillez indiquer si vous êtes d'accord ou pas d'accord ?

Base: répondants ayant exprimé une opinion	TOTAL D'accord (%)	Tout à fait d'accord (%)	Plutôt d'accord (%)	TOTAL Pas d'accord (%)	Plutôt pas d'accord (%)	Pas du tout d'accord (%)	TOTAL
Il est important d'enseigner la Shoah aux jeunes générations afin d'éviter que cela ne se reproduise <sup>3</sup>	93	56	37	7	5	2	100
<ul> <li>La Shoah est un crime qui n'a pas d'équivalent dans l'histoire de l'humanité<sup>4</sup></li> </ul>	71	31	40	29	21	8	100
<ul> <li>Aujourd'hui des enseignants éprouvent des difficultés réelles pour enseigner la Shoah dans les établissements situés dans les banlieues<sup>5</sup></li> </ul>	70	23	47	30	21	9	100
<ul> <li>La Shoah est trop abordée dans les programmes scolaires au détriment d'autres aspects historiques tels que la guerre d'Algérie ou la traite négrière<sup>6</sup></li> </ul>	42	13	29	58	35	23	100
<ul> <li>La Shoah est utilisée par l'Etat d'Israël pour justifier sa politique vis-à-vis des Palestiniens<sup>7</sup></li> </ul>	55	18	37	45	28	17	100

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> 13% des répondants n'ont pas exprimé d'opinion

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> 18% des répondants n'ont pas exprimé d'opinion

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> 39% des répondants n'ont pas exprimé d'opinion

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> 17% des répondants n'ont pas exprimé d'opinion

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> 49% des répondants n'ont pas exprimé d'opinion

## L'adhésion à différentes affirmations sur la Shoah (Il est important d'enseigner la Shoah aux jeunes générations afin d'éviter que cela ne se reproduise)

	TOTAL D'accord	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	TOTAL Pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas du tout d'accord
ENSEMBLE	93	56	37	7	5	2
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Homme	93	50	43	7	5	2
Femme	93	62	31	7	5	2
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
15 à 17 ans	97	54	43	3	3	0
18 à 20 ans	92	56	36	8	4	4
21 à 24 ans	91	57	34	9	8	1
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Actif occupé	90	54	36	10	8	2
Demandeur d'emploi	92	58	34	8	5	3
Total collégiens, lycéens ou étudiants	96	57	39	4	3	1
Collégien	95	51	44	5	5	0
Lycéen	97	57	40	3	2	1
Etudiant	93	58	35	7	4	3
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE						
Actif	94	56	38	6	5	1
. Catégorie supérieure	95	62	33	5	5	0
Artisan ou commerçant		42	44	14	14	0
Cadres et prof. int. sup	98	69	29	2	2	0
. Profession intermédiaire	97	58	39	3	2	1
. Catégorie populaire	91	51	40	9	7	2
Employé	96	49	47	4	3	1
Ouvrier	86	53	33	14	11	3
Inactif	88	56	32	12	7	5
. Retraité	93	50	43	7	4	3
. Autre inactif	86	58	28	14	8	6
CATEGORIE D'AGGLOMERATION						
Agglomération parisienne	91	59	32	9	9	0
Com. urbaines de province		55	38	7	5	2
Communes rurales	96	54	42	4	3	1
RÉGION						
Région parisienne	92	59	33	8	8	0
TOTAL Province	93	55	38	7	5	2
. Nord-est	92	54	38	8	6	2
. Nord-ouest	93	56	37	7	3	4
. Sud-ouest	97	54	43	3	3	0
. Sud-est	94	56	38	6	5	1
PROXIMITÉ POLITIQUE						
TOTAL Gauche	89	61	28	11	7	4
. La France Insoumise	85	54	31	15	9	6
. Parti Socialiste	91	64	27	9	9	0
. Europe Écologie Les Verts	98	71	27	2	1	1
. La République en Marche	100	74	26	0	0	0
TOTAL Droite	92	47	45	8	8	0
Rassemblement National	88	51	37	12	10	2
Sans sympathie partisane	92	51	41	8	6	2
RELIGION						
TOTAL Catholique	93	57	36	7	6	1
. Catholique pratiquant		64	32	4	4	0
. Catholique non pratiquant		56	37	7	6	1
. Musulman		62	29	9	8	1
Autre religion		40	40	20	13	7
Sans religion		57	38	5	4	1
La perception de la Shoah						
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	97	62	35	3	2	1
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres,						
une exagération ou une invention	73	27	46	27	20	7

## L'adhésion à différentes affirmations sur la Shoah (La Shoah est un crime qui n'a pas d'équivalent dans l'histoire de l'humanité)

	TOTAL D'accord	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	TOTAL Pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas du tout d'accord
ENSEMBLE	71	31	40	29	21	8
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Homme	. 72	30	42	28	20	8
Femme	. 70	33	37	30	22	8
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
15 à 17 ans	. 78	34	44	22	16	6
18 à 20 ans	. 70	31	39	30	19	11
21 à 24 ans	. 68	31	37	32	26	6
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Actif occupé	. 70	36	34	30	21	9
Demandeur d'emploi	. 63	33	30	37	33	4
Total collégiens, lycéens ou étudiants	. 74	28	46	26	19	7
Collégien	. 79	39	40	21	21	0
Lycéen	. 80	29	51	20	14	6
Etudiant	. 65	23	42	35	24	11
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE						
Actif	. 72	32	40	28	21	7
. Catégorie supérieure	. 68	25	43	32	26	6
Artisan ou commerçant	. 62	24	38	38	22	16
Cadres et prof. int. sup	. 72	26	46	28	27	1
. Profession intermédiaire	. 78	34	44	22	16	6
. Catégorie populaire	. 70	35	35	30	20	10
Employé	. 70	35	35	30	17	13
Ouvrier	. 70	35	35	30	23	7
Inactif	. 70	29	41	30	21	9
. Retraité	. 74	28	46	26	20	6
. Autre inactif	. 68	28	40	32	22	10
CATEGORIE D'AGGLOMERATION						
Agglomération parisienne	. 62	26	36	38	28	10
Com. urbaines de province	. 70	33	37	30	22	8
Communes rurales	. 86	33	53	14	11	3
RÉGION						
Région parisienne	. 64	27	37	36	27	9
TOTAL Province	. 74	33	41	26	19	7
. Nord-est		33	41	26	19	7
. Nord-ouest		34	35	31	24	7
. Sud-ouest	. 80	32	48	20	13	7
. Sud-est	. 73	31	42	27	18	9
PROXIMITÉ POLITIQUE						
TOTAL Gauche	. 63	33	30	37	29	8
. La France Insoumise		24	43	33	22	11
. Parti Socialiste		33	28	39	33	6
. Europe Écologie Les Verts		34	29	37	32	5
. La République en Marche		33	45	22	12	10
TOTAL Droite		27	44	29	29	0
Rassemblement National		26	47	27	23	4
Sans sympathie partisane	. 71	30	41	29	18	11
RELIGION TOTAL Catholisms	74	35	36	20	20	
TOTAL Catholique		<b>35</b>	36	29	20	9
. Catholique pratiquant		46	24	30	17	13
. Catholique non pratiquant		33	38	29	21	8
. Musulman		25	29	46	25	21
Autre religion		19	27	54	34	20
Sans religion	. 77	31	46	23	20	3
La perception de la Shoah	70	35	44	24	10	_
Estime que la Shoah est un drame narmi d'autres	. 76	35	41	24	18	6
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou une invention	49	18	31	51	33	18

# L'adhésion à différentes affirmations sur la Shoah (Aujourd'hui des enseignants éprouvent des difficultés réelles pour enseigner la Shoah dans les établissements situés dans les banlieues)

	TOTAL D'accord	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	TOTAL Pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas du tout d'accord
ENSEMBLE	70	23	47	30	21	9
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Homme	75	26	49	25	17	8
Femme	65	19	46	35	26	9
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
15 à 17 ans	69	16	53	31	23	8
18 à 20 ans	67	26	41	33	23	10
21 à 24 ans	73	25	48	27	19	8
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Actif occupé	71	26	45	29	19	10
Demandeur d'emploi	74	42	32	26	20	6
Total collégiens, lycéens ou étudiants	68	16	52	32	23	9
Collégien	79	11	68	21	21	0
Lycéen	69	15	54	31	22	9
Etudiant	64	19	45	36	25	11
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE						
Actif	70	22	48	30	21	9
. Catégorie supérieure	81	19	62	19	11	8
Artisan ou commerçant	82	27	55	18	0	18
Cadres et prof. int. sup	80	15	65	20	15	5
. Profession intermédiaire	68	18	50	32	25	7
. Catégorie populaire	67	26	41	33	24	9
Employé	67	31	36	33	22	11
Ouvrier	67	23	44	33	24	9
Inactif	65	26	39	35	24	11
. Retraité	59	35	24	41	25	16
. Autre inactif	67	24	43	33	24	9
CATEGORIE D'AGGLOMERATION						
Agglomération parisienne	61	22	39	39	25	14
Com. urbaines de province	70	23	47	30	21	9
Communes rurales	78	23	55	22	19	3
RÉGION						
Région parisienne	64	23	41	36	23	13
TOTAL Province	72	23	49	28	21	7
. Nord-est	70	26	44	30	20	10
. Nord-ouest	69	18	51	31	24	7
. Sud-ouest	79	22	57	21	14	7
. Sud-est	72	24	48	28	22	6
PROXIMITÉ POLITIQUE						
TOTAL Gauche	64	20	44	36	24	12
. La France Insoumise	67	24	43	33	20	13
. Parti Socialiste	71	33	38	29	15	14
. Europe Écologie Les Verts	60	14	46	40	35	5
. La République en Marche	76	23	53	24	16	8
TOTAL Droite	85	27	58	15	4	11
Rassemblement National	80	38	42	20	7	13
Sans sympathie partisane	68	26	42	32	28	4
RELIGION						
TOTAL Catholique	79	29	50	21	16	5
. Catholique pratiquant	80	49	31	20	18	2
. Catholique non pratiquant	79	26	53	21	16	5
. Musulman	41	17	24	59	38	21
Autre religion	52	21	31	48	23	25
Sans religion	71	19	52	29	22	7
La perception de la Shoah						
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	72	24	48	28	21	7
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou une invention	65	20	45	35	21	14

# L'adhésion à différentes affirmations sur la Shoah (La Shoah est trop abordée dans les programmes scolaires au détriment d'autres aspects historiques tels que la guerre d'Algérie ou la traite négrière)

	TOTAL D'accord	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	TOTAL Pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas du tout d'accord
ENSEMBLE	42	13	29	58	35	23
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Homme	44	15	29	56	35	21
Femme	39	10	29	61	36	25
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
15 à 17 ans	40	7	33	60	39	21
18 à 20 ans	48	21	27	52	31	21
21 à 24 ans	39	11	28	61	36	25
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Actif occupé	37	13	24	63	36	27
Demandeur d'emploi	55	28	27	45	30	15
Total collégiens, lycéens ou étudiants	42	10	32	58	37	21
Collégien	40	8	32	60	53	7
Lycéen	42	5	37	58	34	24
Etudiant	43	17	26	57	35	22
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE						
Actif	41	12	29	59	37	22
. Catégorie supérieure	40	8	32	60	35	25
Artisan ou commerçant	49	18	31	51	43	8
Cadres et prof. int. sup	36	4	32	64	33	31
. Profession intermédiaire	34	9	25	66	51	15
. Catégorie populaire	45	16	29	55	30	25
Employé	40	14	26	60	34	26
Ouvrier	48	16	32	52	27	25
Inactif	50	20	30	50	25	25
. Retraité	40	9	31	60	28	32
. Autre inactif	54	24	30	46	24	22
CATEGORIE D'AGGLOMERATION						
Agglomération parisienne	51	16	35	49	28	21
Com. urbaines de province	42	13	29	58	34	24
Communes rurales	30	7	23	70	49	21
RÉGION						
Région parisienne	49	16	33	51	28	23
TOTAL Province	40	12	28	60	37	23
. Nord-est	36	13	23	64	39	25
. Nord-ouest	35	9	26	65	40	25
. Sud-ouest	42	4	38	58	38	20
. Sud-est	47	17	30	53	33	20
PROXIMITÉ POLITIQUE						
TOTAL Gauche	52	20	32	48	25	23
. La France Insoumise	60	21	39	40	20	20
. Parti Socialiste	53	17	36	47	24	23
. Europe Écologie Les Verts	43	16	27	57	32	25
. La République en Marche	38	11	27	62	35	27
TOTAL Droite	38	11	27	62	35	27
Rassemblement National	37	20	17	63	41	22
Sans sympathie partisane	39	11	28	61	39	22
RELIGION						
TOTAL Catholique	36	9	27	64	40	24
. Catholique pratiquant	43	22	21	57	24	33
. Catholique non pratiquant	35	7	28	65	43	22
. Musulman	73	23	50	27	11	16
Autre religion	47	21	26	53	27	26
Sans religion	38	13	25	62	38	24
La perception de la Shoah						
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	38	10	28	62	38	24
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres,	58	24	34	42	25	17
une exagération ou une invention	38	24	34	72	23	

### L'adhésion à différentes affirmations sur la Shoah (La Shoah est utilisée par l'Etat d'Israël pour justifier sa politique vis-à-vis des Palestiniens)

	TOTAL D'accord	Tout à fait d'accord	Plutôt d'accord	TOTAL Pas d'accord	Plutôt pas d'accord	Pas du tout d'accord
ENSEMBLE	. 55	18	37	45	28	17
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Homme	59	20	39	41	26	15
Femme	50	16	34	50	31	19
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
15 à 17 ans	62	15	47	38	26	12
18 à 20 ans	53	24	29	47	24	23
21 à 24 ans	51	16	35	49	33	16
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Actif occupé	53	17	36	47	27	20
Demandeur d'emploi	58	31	27	42	30	12
Total collégiens, lycéens ou étudiants	55	17	38	45	30	15
Collégien	53	12	41	47	38	9
Lycéen	57	15	42	43	28	15
Etudiant	53	20	33	47	30	17
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE						
Actif	55	16	39	45	28	17
. Catégorie supérieure	62	19	43	38	25	13
Artisan ou commerçant	82	23	59	18	11	7
Cadres et prof. int. sup	54	17	37	46	31	15
. Profession intermédiaire	58	16	42	42	33	9
. Catégorie populaire	51	16	35	49	27	22
Employé	57	16	41	43	22	21
Ouvrier	47	15	32	53	30	23
Inactif	49	27	22	51	33	18
. Retraité	31	21	10	69	41	28
. Autre inactif	55	30	25	45	30	15
CATEGORIE D'AGGLOMERATION						
Agglomération parisienne	54	22	32	46	32	14
Com. urbaines de province	56	18	38	44	26	18
Communes rurales	54	13	41	46	31	15
RÉGION						
Région parisienne	54	20	34	46	29	17
TOTAL Province	55	17	38	45	28	17
. Nord-est	50	15	35	50	31	19
. Nord-ouest	63	10	53	37	22	15
. Sud-ouest	48	17	31	52	44	8
. Sud-est	56	24	32	44	24	20
PROXIMITÉ POLITIQUE						
TOTAL Gauche	50	22	28	50	27	23
. La France Insoumise	70	40	30	30	3	27
. Parti Socialiste	69	15	54	31	17	14
. Europe Écologie Les Verts	40	15	25	60	36	24
. La République en Marche	54	19	35	46	25	21
TOTAL Droite	71	26	45	29	21	8
Rassemblement National		8	35	57	50	7
Sans sympathie partisane	53	19	34	47	26	21
RELIGION						
TOTAL Catholique	53	9	44	47	27	20
. Catholique pratiquant	50	20	30	50	16	34
. Catholique non pratiquant		7	47	46	29	17
. Musulman		48	26	26	17	9
Autre religion		16	19	65	39	26
Sans religion	55	18	37	45	31	14
La perception de la Shoah						
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	52	16	36	48	30	18
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres,						
une exagération ou une invention	64	22	42	36	25	11

# Le sentiment que l'on aborde trop, suffisamment ou pas assez la Shoah

<u>Question</u>: Diriez-vous qu'on aborde trop, suffisamment ou pas assez la question de la Shoah...?

	Trop	Suffisamment	Pas assez	TOTAL
	(%)	(%)	(%)	(%)
Dans les programmes scolaires	11	64	25	100
Dans les médias	11	53	36	100
Dans la vie politique française	9	53	38	100

### Le sentiment que l'on aborde trop, suffisamment ou pas assez la Shoah (Dans les programmes scolaires)

	<b>T</b>	C. ffinance t	D
	Trop	Suffisamment	Pas assez
ENSEMBLE	11	64	25
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)			
Homme	. 10	65	25
Femme	. 11	63	26
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)			
15 à 17 ans	. 5	72	23
18 à 20 ans	. 15	63	22
21 à 24 ans	. 11	60	29
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)			
Actif occupé	. 12	61	27
Demandeur d'emploi	. 15	52	33
Total collégiens, lycéens ou étudiants	. 9	70	21
Collégien	. 7	76	17
Lycéen	. 6	71	23
Etudiant	. 13	67	20
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE			
Actif	. 10	64	26
. Catégorie supérieure	. 7	68	25
Artisan ou commerçant	. 10	63	27
Cadres et prof. int. sup		71	24
. Profession intermédiaire		74	19
. Catégorie populaire		57	30
Employé		55	28
Ouvrier		59	31
Inactif		62	23
. Retraité		53	32
. Autre inactif		66	19
CATEGORIE D'AGGLOMERATION	. 15		13
Agglomération parisienne	. 14	61	25
Com. urbaines de province		65	25
Communes rurales		64	28
RÉGION		04	20
Région parisienne	. 14	57	29
TOTAL Province		66	24
. Nord-est			
Nord-est		66	23
		65	27
. Sud-ouest		67	23
. Sud-est	. 10	67	23
PROXIMITÉ POLITIQUE	45		20
TOTAL Gauche		65	20
. La France Insoumise	. 18	64	18
. Parti Socialiste		58	26
. Europe Écologie Les Verts		71	18
. La République en Marche		76	8
TOTAL Droite		56	32
Rassemblement National		66	24
Sans sympathie partisane	. 11	55	34
RELIGION			
TOTAL Catholique		65	27
. Catholique pratiquant		53	40
. Catholique non pratiquant		67	25
. Musulman		65	16
Autre religion		51	21
Sans religion	. 7	69	24
La perception de la Shoah			
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	9	66	25
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une	20	62	18
exagération ou une invention		,	

### Le sentiment que l'on aborde trop, suffisamment ou pas assez la Shoah (Dans les médias)

	Trop	Suffisamment	Pas assez
ENSEMBLE	11	53	36
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)			
Homme	14	59	27
Femme	6	48	46
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)	Ü	40	40
15 à 17 ans	11	58	31
18 à 20 ans	10	54	36
21 à 24 ans	10	50	40
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)	10	50	
Actif occupé	12	53	35
Demandeur d'emploi	8	42	50
Total collégiens, lycéens ou étudiants		57	34
Collégien	9	72	19
Lycéen	_	58	34
Etudiant	11	49	40
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE			40
Actif	10	54	36
. Catégorie supérieure		63	30
Artisan ou commerçant		56	33
Cadres et prof. int. sup.		66	29
. Profession intermédiaire	11	58	31
. Catégorie populaire		47	42
Employé		49	40
Ouvrier		46	43
Inactif	17	46	37
. Retraité		40	35
. Autre inactif	14	48	38
CATEGORIE D'AGGLOMERATION	14	40	36
Agglomération parisienne	14	52	34
Com. urbaines de province		55	35
Communes rurales	8	49	43
RÉGION	o o		73
Région parisienne	13	51	36
TOTAL Province	10	54	36
. Nord-est	-	53	35
. Nord-ouest		53	42
. Sud-ouest		59	34
. Sud-est	13	53	34
PROXIMITÉ POLITIQUE	13	55	3-
TOTAL Gauche	12	48	40
. La France Insoumise	23	42	35
. Parti Socialiste	15	46	39
. Europe Écologie Les Verts		54	43
. La République en Marche		55	35
TOTAL Droite		60	31
Rassemblement National	13	63	24
Sans sympathie partisane	8	48	44
RELIGION		.0	
TOTAL Catholique	9	55	36
. Catholique pratiquant	11	48	41
. Catholique non pratiquant		56	35
. Musulman	_	54	20
Autre religion		44	34
Sans religion	6	56	38
La perception de la Shoah	, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,		30
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	8	55	37
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une			
Louise que la orioan est un arante partin à autres, une	26	49	25

### Le sentiment que l'on aborde trop, suffisamment ou pas assez la Shoah (Dans la vie politique française)

	Trop	Suffisamment	Pas assez
ENSEMBLE	9	53	38
	9	55	38
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)			
Homme		61	28
Femme	6	46	48
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)			
15 à 17 ans		61	33
18 à 20 ans		51	39
21 à 24 ans	10	49	41
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)	10	40	44
Actif occupé		49	41
Demandeur d'emploi		45	44
Total collégiens, lycéens ou étudiants		58	35
Collégien		64	24
Lycéen		60	36
Etudiant	9	53	38
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE Actif	9	F2	20
		53	39
. Catégorie supérieure		60	33
Artisan ou commerçant		53	36
Cadres et prof. int. sup		62 <b>60</b>	33 <b>32</b>
. Catégorie populaire		46	45
. Employé		51	40
Ouvrier	-	42	48
Inactif		52	36
. Retraité		62	29
. Autre inactif	_	48	39
CATEGORIE D'AGGLOMERATION	15	40	35
Agglomération parisienne	13	51	36
Com. urbaines de province		55	37
Communes rurales		48	47
RÉGION	. 3	40	7/
Région parisienne	13	48	39
TOTAL Province		54	38
. Nord-est		56	37
. Nord-ouest		48	45
. Sud-ouest		61	33
. Sud-est	10	55	35
PROXIMITÉ POLITIQUE			55
TOTAL Gauche	11	50	39
. La France Insoumise		42	36
. Parti Socialiste	17	48	35
. Europe Écologie Les Verts		56	41
. La République en Marche		68	27
TOTAL Droite		28	50
Rassemblement National	10	57	33
Sans sympathie partisane		46	46
RELIGION			
TOTAL Catholique	7	54	39
. Catholique pratiquant		41	49
. Catholique non pratiquant		57	37
. Musulman		60	22
Autre religion		43	40
Sans religion	7	55	38
La perception de la Shoah			
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	6	54	40
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une			
exagération ou une invention	21	56	23

- C -

L'enseignement de la Shoah à l'école

# Le sentiment que l'enseignement de la Shoah s'est déroulé de façon satisfaisante

Question : Au cours de votre scolarité, diriez-vous que l'enseignement de la

Shoah en classe d'histoire s'est déroulé de manière satisfaisante ou

pas satisfaisante?

	Ensemble des jeunes Septembre 2020 (%)
TOTAL Satisfaisante	79
Très satisfaisante	18
Plutôt satisfaisante	61
TOTAL Pas satisfaisante	21
Plutôt pas satisfaisante	14
Pas du tout satisfaisante	7
TOTAL	100

#### Le sentiment que l'enseignement de la Shoah s'est déroulé de façon satisfaisante

	TOTAL Satisfaisante	Très satisfaisante	Plutôt satisfaisante	TOTAL Pas satisfaisante	Plutôt pas satisfaisante	Pas du tout satisfaisante
<b>ENSEMBLE</b>	79	18	61	21	14	7
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Homme	79	13	66	21	15	6
Femme	81	23	58	19	12	7
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)						
15 à 17 ans	82	11	71	18	14	4
18 à 20 ans	79	24	55	21	13	8
21 à 24 ans	78	18	60	22	14	8
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)						
Actif occupé	76	20	56	24	17	7
Demandeur d'emploi	74	20	54	26	13	13
Total collégiens, lycéens ou étudiants		16	69	15	11	4
Collégien		5	82	13	13	0
Lycéen	83	17	66	17	11	6
Etudiant	86	19	67	14	9	5
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE	30	13	07	14	,	,
Actif	80	17	63	20	14	6
. Catégorie supérieure	81	16	65	19	15	4
• •	76	8	68	24	15	10
Artisan ou commerçant	76 82	19	63	18		2
·		_		_	16	
. Profession intermédiaire		13	73	14	10	4
. Catégorie populaire	76	20	56	24	15	9
Employé	77	17	60	23	15	8
Ouvrier	74	21	53	26	16	10
Inactif	79	25	54	21	12	9
. Retraité	67	21	46	33	22	11
. Autre inactif	83	26	57	17	9	8
CATEGORIE D'AGGLOMERATION						
Agglomération parisienne	81	17	64	19	15	4
Com. urbaines de province	81	21	60	19	13	6
Communes rurales	74	9	65	26	16	10
RÉGION						
Région parisienne	79	17	62	21	17	4
TOTAL Province	80	18	62	20	13	7
. Nord-est	79	22	57	21	16	5
. Nord-ouest	80	17	63	20	10	10
. Sud-ouest	83	16	67	17	11	6
. Sud-est	79	17	62	21	13	8
PROXIMITÉ POLITIQUE						
TOTAL Gauche	81	27	54	19	16	3
. La France Insoumise	78	19	59	22	17	5
. Parti Socialiste	85	24	61	15	15	0
. Europe Écologie Les Verts	89	29	60	11	9	2
. La République en Marche	96	31	65	4	3	1
TOTAL Droite	72	24	48	28	21	7
Rassemblement National	83	9	74	17	10	7
Sans sympathie partisane	73	17	56	27	14	13
RELIGION						
TOTAL Catholique	78	16	62	22	15	7
. Catholique pratiquant	70	21	49	30	19	11
. Catholique non pratiquant	79	15	64	21	15	6
. Musulman	85	19	66	15	11	4
Autre religion	86	26	60	14	14	0
Sans religion	84	20	64	16	12	4
La perception de la Shoah						
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	83	20	63	17	12	5
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres,						
une exagération ou une invention	74	13	61	26	21	5

# L'observation de différents comportements pendant l'enseignement de la Shoah

<u>Question</u>: Concernant l'enseignement de la Shoah dans votre classe, avez-vous été confronté à chacun des comportements suivants ?

	Oui, vous avez observé ce comportement	Non, vous n'avez pas observé ce comportement	TOTAL
	(%)	(%)	(%)
L'expression de blagues et plaisanteries autour du génocide des juifs pendant et après la classe	34	66	100
La remise en cause par un ou plusieurs élèves de certains aspects du génocide (par exemple, remise en cause de l'existence des chambres à gaz, du nombre de victimes)	21	79	100
L'expression de critiques par des élèves concernant la place trop importante de l'enseignement de la Shoah dans les programmes scolaires par rapport à d'autres aspects historiques (génocide au Rwanda, guerre d'Algérie, traite négrière)	21	79	100
Le refus d'un ou plusieurs élèves de voir la Shoah enseignée	13	87	100
Le fait que le professeur d'histoire ne puisse plus enseigner la Shoah	11	89	100

# L'observation de différents comportements pendant l'enseignement de la Shoah (L'expression de blagues et plaisanteries autour du génocide des juifs pendant et après la classe)

	Oui, vous avez observé ce comportement	Non, vous n'avez pas observé ce comportement
ENSEMBLE	34	66
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	37	63
Femme	31	69
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
15 à 17 ans	28	72
18 à 20 ans	37	63
21 à 24 ans	36	64
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Actif occupé	39	61
Demandeur d'emploi	34	66
Total collégiens, lycéens ou étudiants	31	69
Collégien	32	68
Lycéen	27	73
Etudiant	35	65
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		
Actif	33	67
. Catégorie supérieure	30	70
Artisan ou commerçant	24	76
Cadres et prof. int. sup	33	67
. Profession intermédiaire	30	70
. Catégorie populaire	37	63
Employé	38	62
Ouvrier	35	65
Inactif	39	61
. Retraité	33	67
. Autre inactif	42	58
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		
Agglomération parisienne	37	63
Com. urbaines de province	33	67
Communes rurales	34	66
RÉGION		
Région parisienne	37	63
TOTAL Province	33	67
. Nord-est	35	65
. Nord-ouest	29	71
. Sud-ouest	30	70
. Sud-est	36	64
PROXIMITÉ POLITIQUE		
TOTAL Gauche	41	59
. La France Insoumise	45	55
. Parti Socialiste	34	66
. Europe Écologie Les Verts	42	58
. La République en Marche	44	56
TOTAL Droite	44	56
Rassemblement National	51	49
Sans sympathie partisane	27	73
RELIGION		
TOTAL Catholique	34	66
. Catholique pratiquant	21	79
. Catholique non pratiquant	37	63
. Musulman	38	62
Autre religion	49	51
Sans religion	35	65
La perception de la Shoah		
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	33	67
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou	48	52
une invention	-	-

L'observation de différents comportements pendant l'enseignement de la Shoah (La remise en cause par un ou plusieurs élèves de certains aspects du génocide (par exemple, remise en cause de l'existence des chambres à gaz, du nombre de victimes...))

	Oui, vous avez observé ce comportement	Non, vous n'avez pas observé ce comportement
ENSEMBLE	21	79
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	24	76
Femme	19	81
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
15 à 17 ans	17	83
18 à 20 ans	23	77
21 à 24 ans	24	76
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Actif occupé	28	72
Demandeur d'emploi	32	68
Total collégiens, lycéens ou étudiants	15	85
Collégien	16	84
Lycéen	16	84
Etudiant	13	87
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		
Actif	21	79
. Catégorie supérieure	13	87
Artisan ou commerçant	12	88
Cadres et prof. int. sup.	13	87
. Profession intermédiaire	16	84
. Catégorie populaire	29	71
Employé	26	74
Ouvrier	31	69
Inactif	23	77
. Retraité	15	85
. Autre inactif	26	74
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		
Agglomération parisienne	20	80
Com. urbaines de province	23	77
Communes rurales	19	81
RÉGION		
Région parisienne	21	79
TOTAL Province	22	78
. Nord-est	25	75
. Nord-ouest	17	83
. Sud-ouest	16	84
. Sud-est	24	76
PROXIMITÉ POLITIQUE		
TOTAL Gauche	20	80
. La France Insoumise	21	79
. Parti Socialiste	13	87
. Europe Écologie Les Verts	17	83
. La République en Marche	26	74
TOTAL Droite	35	65
Rassemblement National	40	60
Sans sympathie partisane	20	80
RELIGION		
TOTAL Catholique	21	79
. Catholique pratiquant	23	77
. Catholique non pratiquant	21	79
. Musulman	32	68
Autre religion	31	69
Sans religion	19	81
La perception de la Shoah		
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	18	82
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou une	40	60
invention		30

L'observation de différents comportements pendant l'enseignement de la Shoah (L'expression de critiques par des élèves concernant la place trop importante de l'enseignement de la Shoah dans les programmes scolaires par rapport à d'autres aspects historiques (génocide au Rwanda, guerre d'Algérie, traite négrière...))

	Oui, vous avez observé ce comportement	Non, vous n'avez pas observé ce comportement
ENSEMBLE	21	79
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	25	75
Femme	17	83
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
15 à 17 ans	16	84
18 à 20 ans	22	78
21 à 24 ans	24	76
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Actif occupé	30	70
Demandeur d'emploi	31	69
Total collégiens, lycéens ou étudiants	12	88
Collégien	13	87
Lycéen	10	90
Etudiant	15	85
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		
Actif	20	80
. Catégorie supérieure	13	87
Artisan ou commerçant	20	80
Cadres et prof. int. sup.	10	90
. Profession intermédiaire	15	85
. Catégorie populaire	26	74
Employé	24	76
. Ouvrier	28	72
Inactif	28	72
. Retraité	21	79
. Autre inactif	31	69
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		
Agglomération parisienne	24	76
Com. urbaines de province	20	80
Communes rurales	22	78
RÉGION		
Région parisienne	24	76
TOTAL Province	20	80
. Nord-est	22	78
. Nord-ouest	23	77
. Sud-ouest	10	90
. Sud-est	19	81
PROXIMITÉ POLITIQUE		
TOTAL Gauche	27	73
. La France Insoumise	21	79
. Parti Socialiste	29	71
. Europe Écologie Les Verts	23	77
. La République en Marche	19	81
TOTAL Droite	35	65
Rassemblement National	26	74
Sans sympathie partisane	18	82
RELIGION		
TOTAL Catholique	20	80
. Catholique pratiquant	23	77
. Catholique non pratiquant	20	80
. Musulman	24	76
Autre religion	32	68
Sans religion	20	80
La perception de la Shoah		
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	19	81
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou une	32	68
invention	32	UO

### L'observation de différents comportements pendant l'enseignement de la Shoah (Le refus d'un ou plusieurs élèves de voir la Shoah enseignée)

	Oui, vous avez observé ce comportement	Non, vous n'avez pas observé ce comportement
ENSEMBLE	13	87
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	15	85
Femme	11	89
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
15 à 17 ans	15	85
18 à 20 ans	10	90
21 à 24 ans	14	86
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Actif occupé	18	82
Demandeur d'emploi	17	83
Total collégiens, lycéens ou étudiants	9	91
Collégien	15	85
Lycéen	8	92
Etudiant	8	92
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		
Actif	13	87
. Catégorie supérieure	7	93
Artisan ou commerçant	9	91
Cadres et prof. int. sup.	6	94
. Profession intermédiaire	9	91
. Catégorie populaire	18	82
Employé	16	84
Ouvrier	20	80
Inactif	16	84
. Retraité	16	84
. Autre inactif	16	84
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		
Agglomération parisienne	12	88
Com. urbaines de province	14	86
Communes rurales	11	89
RÉGION		
Région parisienne	15	85
TOTAL Province	13	87
. Nord-est	14	86
. Nord-ouest	9	91
. Sud-ouest	13	87
. Sud-est	15	85
PROXIMITÉ POLITIQUE		
TOTAL Gauche	14	86
. La France Insoumise	16	84
. Parti Socialiste	6	94
. Europe Écologie Les Verts	8	92
. La République en Marche	9	91
TOTAL Droite	20	80
Rassemblement National	16	84
Sans sympathie partisane	10	90
RELIGION TOTAL Catholicus	14	95
TOTAL Catholique	14	<b>86</b> 87
	13	87
. Catholique non pratiquant	14 29	71
. Musulman	29 15	71 85
Autre religion	15	90
Sans religion	10	30
La perception de la Shoah  Estime que la Shoah est un crime monstrueux	11	89
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou		
une invention	28	72

### L'observation de différents comportements pendant l'enseignement de la Shoah (Le fait que le professeur d'histoire ne puisse plus enseigner la Shoah)

	Oui, vous avez observé ce comportement	Non, vous n'avez pas observé ce comportement
ENSEMBLE	11	89
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	. 16	84
Femme	6	94
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
15 à 17 ans	. 12	88
18 à 20 ans	11	89
21 à 24 ans	11	89
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Actif occupé	. 15	85
Demandeur d'emploi	18	82
Total collégiens, lycéens ou étudiants	7	93
Collégien	6	94
Lycéen	7	93
Etudiant	7	93
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		
Actif	10	90
. Catégorie supérieure	3	97
Artisan ou commerçant	3	97
Cadres et prof. int. sup.	3	97
. Profession intermédiaire	9	91
. Catégorie populaire	. 14	86
Employé	. 14	86
Ouvrier	14	86
Inactif	21	79
. Retraité	19	81
. Autre inactif	22	78
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		
Agglomération parisienne	13	87
Com. urbaines de province	. 11	89
Communes rurales	11	89
RÉGION		
Région parisienne	. 15	85
TOTAL Province	. 10	90
. Nord-est	. 13	87
. Nord-ouest	. 12	88
. Sud-ouest	. 4	96
. Sud-est	9	91
PROXIMITÉ POLITIQUE		
TOTAL Gauche	. 14	86
. La France Insoumise	. 16	84
. Parti Socialiste	4	96
. Europe Écologie Les Verts	. 12	88
. La République en Marche	. 11	89
TOTAL Droite	0	100
Rassemblement National	. 18	82
Sans sympathie partisane	. 8	92
RELIGION		
TOTAL Catholique	. 10	90
. Catholique pratiquant	. 10	90
. Catholique non pratiquant	. 11	89
. Musulman	. 15	85
Autre religion	. 36	64
Sans religion	. 8	92
La perception de la Shoah		
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	. 10	90
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou	22	78
une invention		,0

- D-

Le négationnisme

## Le sentiment suscité par la profanation du mémorial d'Oradour sur Glane

#### **Question**:

Le 22 aout dernier, le centre de la mémoire commémorant le massacre par les SS des habitants d'Oradour-sur-Glane a été profané avec des tags négationnistes. Vous personnellement, quel sentiment vous inspire cet évènement ?

	Ensemble des jeunes Septembre 2020 (%)
De la colère	49
De la révolte	24
De l'indifférence	8
De la satisfaction	1
Ne se prononcent pas	18
TOTAL	100

#### Le sentiment suscité par la profanation du mémorial d'Oradour sur Glane

	De la colère	De la révolte	De l'indifférence	De la satisfaction	Ne se prononcent pas
ENSEMBLE	49	24	8	1	18
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)					
Homme	52	22	9	2	15
Femme	46	25	7	1	21
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)					
15 à 17 ans	59	25	4	0	12
18 à 20 ans	41	23	13	3	20
21 à 24 ans	48	24	7	1	20
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)					
Actif occupé	49	24	7	1	19
Demandeur d'emploi	37	19	16	6	22
Total collégiens, lycéens ou étudiants	53	25	7	0	15
Collégien	63	17	5	0	15
Lycéen	55	28	4	0	13
Etudiant	47	24	11	0	18
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE	7/	27	11	Ů	10
Actif	49	24	8	1	18
. Catégorie supérieure	56	26	7	0	11
Artisan ou commerçant	56 56	12	15	0	17
Cadres et prof. int. sup.	57	31	4	0	8
·	45			_	_
. Profession intermédiaire		31	8	0	16
. Catégorie populaire	47	20	9	1	23
Employé	52	22	4	1	21
Ouvrier	43	19	12	2	24
Inactif	51	18	7	6	18
. Retraité	58	16	5	5	16
. Autre inactif	49	19	7	6	19
CATEGORIE D'AGGLOMERATION					
Agglomération parisienne	56	15	9	0	20
Com. urbaines de province	48	23	9	2	18
Communes rurales	46	34	5	0	15
RÉGION					
Région parisienne	57	16	8	0	19
TOTAL Province	47	26	8	2	17
. Nord-est	44	23	9	3	21
. Nord-ouest	46	25	9	1	19
. Sud-ouest	43	35	6	0	16
. Sud-est	54	25	7	1	13
PROXIMITÉ POLITIQUE					
TOTAL Gauche	48	27	14	2	9
. La France Insoumise	49	22	16	0	13
. Parti Socialiste	50	40	10	0	0
. Europe Écologie Les Verts	52	29	6	0	13
. La République en Marche	55	30	8	0	7
TOTAL Droite	<b>57</b>	20	13	2	8
Rassemblement National	51	31	1	0	17
Sans sympathie partisane	<b>37</b>	18	8	2	35
RELIGION	<u> </u>	10			33
TOTAL Catholique	53	26	7	0	14
. Catholique pratiquant	<b>55</b>	18	7	0	20
			7	0	_
. Catholique non pratiquant	53	28		_	12
. Musulman	55	9	14	1	21
Autre religion	48	23	11	3	15
Sans religion	51	25	7	2	15
La perception de la Shoah					
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	51	27	6	1	15
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres,	52	11	20	3	14
une exagération ou une invention		<u> </u>	-	-	

#### L'opinion concernant les propos négationnistes

<u>Question</u>: De laquelle de ces deux opinions, vous sentez-vous le plus proche ou disons le moins éloigné?

	Ensemble des jeunes Septembre 2020 (%)
Les propos négationnistes (c'est-à-dire remettant par exemple en cause l'existence des chambres à gaz) doivent être considérés comme des délits et sanctionnés pénalement	65
Les propos négationnistes relèvent de la liberté d'expression et doivent être considérés comme des opinions politiques	35
TOTAL	100

#### L'opinion concernant les propos négationnistes

	Les propos négationnistes (c'est-à-dire remettant par exemple en cause l'existence des chambres à gaz) doivent être considérés comme des délits et sanctionnés pénalement	Les propos négationnistes relèvent de la liberté d'expression et doivent être considérés comme des opinions politiques
ENSEMBLE	65	35
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Homme	65	35
Femme	65	35
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)		
15 à 17 ans	70	30
18 à 20 ans	60	40
21 à 24 ans	65	35
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)		
Actif occupé	61	39
Demandeur d'emploi	62	38
Total collégiens, lycéens ou étudiants	68	32
Collégien	76	24
Lycéen	65	35
Etudiant	70	30
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE		
Actif		35
. Catégorie supérieure		26
Artisan ou commerçant		36
Cadres et prof. int. sup.	78	22
. Profession intermédiaire	65	35
. Catégorie populaire	61	39
Employé	66	34
Ouvrier	57	43
Inactif	63	37
. Retraité		30
. Autre inactif	60	40
CATEGORIE D'AGGLOMERATION		
Agglomération parisienne		37
Com. urbaines de province		34
Communes rurales	64	36
RÉGION		
Région parisienne		33
TOTAL Province		36
. Nord-est		36
. Nord-ouest		30
. Sud-ouest		38
. Sud-est	61	39
PROXIMITÉ POLITIQUE	63	27
TOTAL Gauche	63	37
. La France Insoumise	61 78	39 22
Parti Socialiste	78 67	33
		28
. La République en Marche	72 73	28 <b>27</b>
Rassemblement National		33
	67 <b>57</b>	33 <b>43</b>
Sans sympathie partisane	3/	43
TOTAL Catholique	70	30
. Catholique pratiquant		31
. Catholique pratiquant	70	30
. Musulman		56
Autre religion	57	43
Sans religion	66	34
La perception de la Shoah	00	34
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	70	30
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou		
une invention	48	52

# Le visionnage ou la lecture d'articles remettant en cause l'existence de la Shoah

<u>Question</u>: Avez-vous déjà lu ou visionné des articles et vidéos remettant en cause l'existence de la Shoah?

	Ensemble des jeunes Septembre 2020 (%)
TOTAL Oui	29
Oui, plusieurs fois	12
Oui, une fois	17
• Non	71
TOTAL	100

#### Le visionnage ou la lecture d'articles remettant en cause l'existence de la Shoah

	TOTAL Oui	Oui, plusieurs fois	Oui, une fois	Non
ENSEMBLE	29	12	17	71
SEXE DE L'INTERVIEWÉ(E)				
Homme	34	15	19	66
Femme	25	9	16	75
ÂGE DE L'INTERVIEWÉ(E)				
15 à 17 ans	26	8	18	74
18 à 20 ans	31	16	15	69
21 à 24 ans	30	12	18	70
STATUT DE L'INTERVIEWÉ(E)				
Actif occupé	35	15	20	65
Demandeur d'emploi	34	13	21	66
Total collégiens, lycéens ou étudiants	24	9	15	76
Collégien	20	6	14	80
Lycéen	25	10	15	75
Etudiant	25	10	15	75
PROFESSION DU CHEF DE FAMILLE				
Actif	28	11	17	72
. Catégorie supérieure	27	12	15	73
Artisan ou commerçant	46	17	29	54
Cadres et prof. int. sup.	19	10	9	81
. Profession intermédiaire	19	9	10	81
. Catégorie populaire	34	13	21	66
Employé	30	7	23	70
Ouvrier	36	16	20	64
Inactif	37	14	23	63
. Retraité	27	13	14	73
. Autre inactif	42	15	27	58
CATEGORIE D'AGGLOMERATION				
Agglomération parisienne	28	9	19	72
Com. urbaines de province	30	13	17	70
Communes rurales	26	10	16	74
RÉGION				
Région parisienne	30	12	18	70
TOTAL Province	29	12	17	71
. Nord-est	31	13	18	69
. Nord-ouest	30	17	13	70
. Sud-ouest	25	7	18	75
. Sud-est	28	8	20	72
PROXIMITÉ POLITIQUE				
TOTAL Gauche	35	12	23	65
. La France Insoumise	31	8	23	69
. Parti Socialiste	27	6	21	73
. Europe Écologie Les Verts	38	14	24	62
. La République en Marche	32	11	21	68
TOTAL Droite	40	23	17	60
Rassemblement National	52	31	21	48
Sans sympathie partisane	21	9	12	79
RELIGION	22	42	40	60
TOTAL Catholique	32	13	19	68
. Catholique pratiquant	30	18	12	70
. Catholique non pratiquant	32	12	20	68
. Musulman	40	11	29	60
Autre religion	41	22	19	59
Sans religion	25	11	14	75
La perception de la Shoah	27	11	10	72
Estime que la Shoah est un crime monstrueux	27	11	16	73
Estime que la Shoah est un drame parmi d'autres, une exagération ou une invention	46	17	29	54
evageration on the invention		l .		

## Les médias sur lesquels les vidéos et articles ont été visionnés ou lus

<u>Question</u>: Sur quel(s) média(s) avez-vous lu ou vu ces articles et vidéos remettant en cause l'existence de la Shoah?

<u>Base</u> : aux jeunes qui ont déjà lu ou visionné des articles et vidéos remettant en cause l'existence de la Shoah, soit <b>29%</b> de l'échantillon	Jeunes Septembre 2020 (%)
Sur Youtube	57
Sur Facebook	40
Sur instagram	14
Sur TikTok	7
Sur un autre réseau social	5
Sur un site internet	11
TOTAL	100

Compte-tenu de la faiblesse des effectifs, les résultats ne peuvent pas être ventilés